

Anexos del Trabajo Fin de Grado

La construcción del *Otro*: inmigrantes africanos en la prensa española

Análisis de la cobertura periodística del salto de la valla de Ceuta el 26 de julio de 2018 en el *El País* y *ABC*

The Social Construction and Reconstruction of the Other

Mass media coverage of the Ceuta border fence jump in *El País* and *ABC*

Autora

María Celiméndiz Gimeno

Directora

Maite Gobantes Bilbao

Facultad de Filosofía y Letras
Grado en Periodismo
2019

ÍNDICE

I. Textos informativos de El País	4
(1) Más de 600 migrantes subsaharianos acceden a Ceuta tras saltar la valla	4
(2) Un salto masivo a la valla de Ceuta agrava la tensión migratoria en el Sur	7
(3) El Gobierno de Ceuta alerta de que la ciudad “no puede convertirse en un megacampamento”	10
(4) Interior justifica las ‘devoluciones en caliente’	12
(5) El Gobierno habilita 30 millones para atender la crisis en la frontera	15
(6) El desbordado centro temporal de sueños	16
(7) Desde el otro lado de la verja: amenazas a Europa, quejas... y colaboración	17
(8) Interior refuerza con 20 agentes de la Guardia Civil el perímetro de Ceuta	21
(9) El Gobierno reúne el jueves a todas áreas relacionadas con inmigración	22
(10) El Gobierno habilita un colegio de Chiclana para acoger hasta 700 inmigrantes	24
(11) Rivera, desde Ceuta: “La inmigración irregular es un problema, y si no lo vemos acabaremos con populistas en el gobierno”	27
(12) El PP agita el miedo a la llegada de “millones” de inmigrantes	29
(13) España pide más ayuda a Europa frente a la creciente llegada de inmigrantes	32
(14) Rivera se suma a la ofensiva del PP sobre la inmigración	34
II. Textos informativos de ABC	37
(1) Al menos 602 inmigrantes entran en Ceuta tras un violento salto a la valla con cal viva y cizallas	37
(2) El asalto masivo a la valla de Ceuta agrava la crisis migratoria	38
(3) Las nuevas armas de los inmigrantes para atravesar la valla de Ceuta	41

(4) Más de 40.000 subsaharianos esperan su momento	42
(5) El Gobierno de Sánchez defiende ahora que hace «devoluciones en caliente» porque lo permite la ley	43
(6) Una curvatura anti-trepa en lo alto de las vallas, idea para sustituir las cuchillas	45
(7) Marlaska admite que la crisis migratoria es «excepcional y extraordinaria»	45
(8) Casado: «No es posible que haya papeles para todos los inmigrantes»	48
(9) Rivera exige a Sánchez ir «más allá de ocurrencias y el buenismo» en inmigración	50
(10) Un total de 1.426 inmigrantes llegan a Ceuta en lo que va de año, casi la mitad tras asaltar la valla fronteriza	52
(11) Marlaska insiste en retirar las concertinas pese al asalto en Ceuta	53
(12) Un inmigrante salta la valla de Ceuta durante la visita de Rivera a la frontera	55
(13) El Gobierno acusa a Casado y Rivera de sumarse a tendencias racistas	56
(14) «De momento, España es un país sin brotes de odio hacia el extranjero»	58
(15) Casado, en Algeciras: «El monopolio de los buenos sentimientos no lo tiene la izquierda»	60

I. Textos informativos de *El País*

(1) **Más de 600 migrantes subsaharianos acceden a Ceuta tras saltar la valla**

- La Cruz Roja atiende a 132 inmigrantes y a 11 agentes heridos tras una de las entradas más violentas y masivas de los últimos tiempos

Un grupo integrado por "unos 800 migrantes" indocumentados de origen subsahariano ha tratado de saltar a primera hora de la mañana de este jueves el vallado fronterizo que separa Ceuta de Marruecos, según ha precisado en una nota la Guardia Civil. De ellos, han conseguido acceder a Ceuta un total de 602, de los que 132 han resultado heridos según la Cruz Roja. Se trata de una de las entradas más violentas y numerosas de los últimos tiempos, según fuentes policiales. Los agentes marroquíes han conseguido detener a centenares de personas en su suelo y la Guardia Civil ha devuelto a un contingente a Marruecos —se trata de *devoluciones en caliente*, que el Gobierno de Pedro Sánchez se ha comprometido a eliminar—. Los migrantes que han conseguido saltar se han dirigido directamente al Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes (CETI), que estudia cómo atender a los migrantes porque en la actualidad ya está saturado.

Según la Dirección General de la Guardia Civil, el salto en grupo a la valla —una frontera protegida por un doble vallado de 8,4 kilómetros de longitud y algo más de seis metros de altura—, se ha producido sobre las seis y media de la mañana, tras varios meses sin intentos parecidos, en la zona de la Finca Berrocal. Se trata del punto más débil de la frontera debido a áreas ciegas donde las cámaras no llegan a detectar a los inmigrantes. Durante algo más de una hora, los agentes marroquíes y los guardias civiles han intentado contener el asalto, aunque finalmente un grupo muy numeroso ha logrado entrar en Ceuta con cizallas para romper la valla, y han usado cal viva, lanzallamas caseros, palos y objetos cortantes contra los agentes para no ser detenidos.

La Cruz Roja de Ceuta, que ha movilizado a todos sus efectivos en la ciudad autónoma —todas sus ambulancias, dos vehículos de coordinación y dos de transporte asistido, así como 50 voluntarios, entre conductores, técnicos en

emergencia, socorristas y enfermeros—, informa de que ha atendido en total a 592 inmigrantes, de los que 132 estaban heridos, 11 de ellos han tenido que ser trasladados al Hospital Universitario de Ceuta por fracturas y heridas provocadas por las concertinas de la valla —siete con cortes importantes, tres por fracturas óseas y uno por luxación—.

Fuentes sanitarias citada por Europa Press y la Dirección General de la Guardia Civil aumentan a 16 los inmigrantes atendidos en dicho centro, de los que 13 han recibido el alta y dos de ellos van a ser intervenidos quirúrgicamente por "cortes profundos". Otro está siendo valorado en traumatología sin que se descarte que también tenga que ser operado.

Según fuentes de la Delegación del Gobierno en Ceuta, ha habido 11 agentes heridos. Cinco de ellos han sido asistidos en el hospital. Solo uno sigue en observación por haber recibido cal en los ojos.

Algunos agentes han sufrido trastornos respiratorios y conjuntivitis tras haber sido rociados con espráis caseros y cal viva, unas sustancias que es la primera vez que usan los inmigrantes. En un comunicado, la Asociación Española de Guardias Civiles ha denunciado que los inmigrantes han rociado a los agentes, además de con cal viva, con "excrementos y orín".

La Guardia Civil han explicado que otros agentes presentan "golpes, heridas y quemaduras" por el uso por parte de los migrantes de una "violencia inusitada" que ha incluido hasta la utilización de "radiales con baterías" para cortar la malla del doble vallado fronterizo, "escudos y protectores corporales artesanales y ofensivos". Esa valla todavía está coronada con alambres con cuchillas (concertinas) que el Ministerio del Interior está estudiando sustituir por elementos defensivos que causen menos daños. Una vez en territorio español, según la Guardia Civil, los indocumentados "han lanzado piedras a los agentes y a los vehículos oficiales". A tres de ellos les han roto los cristales. También se han recuperado "cócteles molotov y bolsas con hachís".

Entre gritos de alegría y besando el suelo español, los inmigrantes han recorrido las calles de la ciudad, en las que ha quedado un reguero de chanclas y prendas, y se han dirigido directamente al CETI, que acoge a unos 650 extranjeros, cuando su capacidad máxima son 520 plazas. En el CETI, se estudia montar módulos externos para darles acogida y se ha perimetrado toda la zona para que nadie se pueda acercar. En febrero del año pasado, tras la entrada de otro grupo de cientos de indocumentados, parte de ellos tuvo que quedarse durante varios días en tiendas de campaña militares instaladas en el parking del Centro Ecuestre anexo.

La causa del hacinamiento en el CETI es el bloqueo de las salidas hacia la Península por el colapso del servicio de acogida en el Estrecho, que ha obligado a cientos de personas a dormir al raso o en recintos improvisados tras el continuo flujo de pateras en el sur. Los 602 migrantes que han saltado la valla en Ceuta se suman a 1.300 personas rescatadas en el Estrecho y en el mar de Alborán desde el lunes. Incluso puede tratarse del mayor salto a la valla en la historia de Ceuta, según el diario digital *El Pueblo de Ceuta*.

En lo que va de año, las entradas vía terrestre por Ceuta —lo que incluye saltos, en los bajos de camiones y en maleteros de coches entre otras formas de acceso— ascienden a un millar de personas (571, según las cifras oficiales, más las 592 del salto de esta mañana); las entradas por Melilla suman 2.554 personas, por encima de las cifras de 2017.

Sin embargo, hasta el de hoy este año había habido “uno o ninguno” saltos a la valla, según fuentes policiales, que destacan que el mar había sido la principal vía de acceso porque Marruecos tenía perfectamente controlados a los subsaharianos, que malviven en el monte Gurugu a la espera de poder pasar a España.

En septiembre del año pasado, tras dos saltos masivos en agosto, el entonces ministro del Interior, Juan Ignacio Zoido, informó en la comisión del ramo del Congreso de que en lo que iba de año se habían producido nueve saltos masivos con éxito. "Estos intentos se van sucediendo a lo largo del año, es un goteo constante", resumió.

Las autoridades españolas siempre han defendido los resultados de la cooperación con Marruecos, aunque en febrero del año pasado el ministro de Agricultura marroquí, el empresario Aziz Ajanuch, una de las mayores fortunas del país y amigo personal del rey alahuí, emitió un comunicado donde advertía que cualquier obstáculo respecto a los acuerdos agrícolas y de pesca entre Marruecos y la Unión Europea conlleva el riesgo de que se reanude “el flujo migratorio” que Rabat ha sabido “gestionar y mantener” con “esfuerzo sostenido”.

Horas después declaró a Efe: “¿Cómo queréis (los europeos) que hagamos el trabajo de bloquear la emigración africana y hasta la marroquí si hoy Europa no quiere trabajar con nosotros? ¿Por qué vamos a seguir haciendo de gendarmes y darles empleo (a los africanos establecidos en Marruecos)? (...) El problema de la emigración es muy costoso para Marruecos, y Europa debe apreciarlo en su justo valor”.

(2) Un salto masivo a la valla de Ceuta agrava la tensión migratoria en el Sur

- Un grupo de 850 inmigrantes intentó saltar la valla de Ceuta y 602 personas lograron cruzar

Un grupo de 850 inmigrantes intentaron ayer saltar la valla de Ceuta. Hasta 602 personas lograron cruzar a las siete de la mañana, en lo que supone uno de los saltos más masivos de los últimos tiempos. Y con una “violencia inusitada”, según fuentes policiales: los migrantes rompieron el alambre de espino con una sierra radial, y se enfrentaron a los agentes con cubos de cal y botes de laca a modo de lanzallamas caseros. El enfrentamiento dejó 132 heridos y 22 guardias con contusiones, quemaduras y problemas respiratorios. Ese cambio cualitativo en Ceuta y la llegada de casi 300 migrantes adicionales a Andalucía agravan la tensión migratoria: el Gobierno admite que los dispositivos de acogida se han visto “desbordados” en los últimos días.

Parecía una noche de calma chicha en la frontera de Ceuta con Marruecos, pero los cinco guardias civiles que la madrugada de este jueves custodiaban los 8,4 kilómetros de valla ya intuían que tanta tranquilidad podía terminar en tormenta. En torno a las seis de la mañana un grupo de más de 850 inmigrantes "llegó en tromba" al paso fronterizo, afirma un agente de la Guardia Civil. Armados con una sierra radial a batería, botes de laca a modo de lanzallamas caseros, palos, cizallas, objetos cortantes y cubos de cal, se lanzaron a la alambrada dispuestos a saltarla y atravesarla con "inusitada violencia", según fuentes oficiales. Un centenar no lograron salir de suelo marroquí; lo consiguieron 602 personas. Los 150 restantes fueron repelidos por agentes españoles y marroquíes; las imágenes muestran que hubo incluso devoluciones en caliente, pese al compromiso del presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, respecto a la posibilidad de eliminar esas prácticas.

El enfrentamiento, uno de los más numerosos y descarnados que se recuerdan en la ciudad autónoma, se saldó con 132 inmigrantes heridos —según estimaciones de la Cruz Roja— con cortes producidos por las concertinas de la valla (cuya retirada es otra de las promesas de Sánchez). 11 de ellos precisaron atención hospitalaria, y dos fueron intervenidos por cortes profundos, según la Guardia Civil. 22 agentes recibieron asistencia por contusiones de diversa consideración, además de quemaduras y problemas respiratorios provocados por la cal viva. Cinco guardias fueron trasladados al Hospital Universitario de Ceuta; uno de ellos permanecía en observación con problemas en los ojos al cierre de esta edición.

El salto a la valla de Ceuta y la llegada de 300 migrantes adicionales a las costas andaluzas a bordo de embarcaciones procedentes de Marruecos a lo largo de la jornada de ayer agravan la tensión migratoria en el Sur, cuyos servicios de acogida se han visto "desbordados", según reconoce el Ejecutivo. A pesar de ese flujo, fuentes de la cooperación internacional defendieron ayer el papel de Rabat: "Solo nos acordamos de Marruecos cuando hay un salto masivo, pero no es noticia cuando impiden la llegada de migrantes en el mar".

El pasado 10 de junio, por ejemplo, la Marina Real marroquí socorrió a 472 migrantes. "Si se tiene en cuenta que hace ya unos seis meses que no se producía

un asalto masivo, eso quiere decir que algo se habrá hecho bien durante esos seis meses", prosiguen las mismas fuentes. "El hecho de que los migrantes hayan utilizado una violencia nunca vista hasta ahora significa que no lo habrán tenido nada fácil para cruzar la valla. Hay también varios gendarmes marroquíes heridos. Cada día llegan más migrantes subsaharianos a Marruecos y por muy buen portero que sea, cuando te disparan varios balones es imposible detenerlos todos", cierran las mismas fuentes.

De los 8,4 kilómetros de perímetro doblemente vallado en Ceuta, los inmigrantes escogieron el flanco más débil: la zona de la Finca Berrocal. Ese punto se caracteriza por su complicada orografía, que complica tanto la detección de personas como la intervención de las fuerzas de seguridad de ambos países. Los 850 migrantes —todos ellos hombres y de origen subsahariano— se dividieron en grupos ante la escasez de efectivos policiales, según denuncian fuentes sindicales.

"Los que vigilamos el perímetro de la valla —de algo más de seis metros de altura— estamos vendidos. Aquí hacen falta de 80 a 100 agentes, y de 15 a 20 más en frontera", reconoce un guardia civil.

Los inmigrantes emplearon una sierra radial eléctrica, ganchos, palos, piedras, botes de laca como lanzallamas caseros, cal viva y "escudos y protectores corporales artesanales y ofensivos", según un comunicado de la benemérita ceutí. Se trata de un salto de una "violencia inusitada" hasta ahora, según fuentes oficiales de la Guardia Civil. Sin embargo, Reduan Mohamed, activista de la asociación humanitaria Digmun, rechazó las acusaciones de violencia extrema: "Vienen con garfios o cizallas para trepar o cortar la valla, no para herir a nadie. Lo primero que hacen cuando pisan Ceuta es besar el suelo y darnos las gracias; esa acusación no tiene sentido".

La escaramuza dejó escenas impactantes de inmigrantes con sus piernas y brazos enredados en las polémicas concertinas que coronan la valla. Bomberos y guardias civiles intentaban zafarlos de las cuchillas entre gritos de dolor de los atrapados.

El mayor salto en 17 meses

Aunque los intentos por saltar la valla de Ceuta han sido constantes en estos meses, se trata del mayor salto en la ciudad autónoma. El 17 de febrero del año pasado consiguieron cruzar 850 inmigrantes, pero en dos saltos en el lapso de 72 horas. Desde entonces, tan solo han prosperado "pequeños saltos a cuentagotas, donde han entrado tan solo una o dos personas cada vez", explica Mohamed.

Ahora, la ciudad debe responder a la emergencia que supone la atención a los recién llegados en el Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes (CETI). Hace semanas que el Gobierno no traslada emigrantes a la península, dada la saturación de los centros de Andalucía. Antes del salto había ya unos 700 migrantes en unas instalaciones que tienen capacidad para 512. Por ello, militares de los Regulares habilitaron ayer un recinto hípico aledaño al CETI con tiendas de campaña que dan cobijo a los recién llegados. Eran los mismos que, al alba, esta mañana gritaban "¡boza, boza!" —victoria en idioma fula, una lengua de África Occidental— mientras corrían a la desesperada por las calles de Ceuta. Exultantes y nerviosos, despertaron a muchos vecinos que, con sus móviles, les grabaron en su carrera hacia el CETI. Tras de sí quedaba un impactante reguero de sudaderas, camisetas y zapatos desparramados por el camino. Ahora empieza su nueva vida en Europa.

(3) El Gobierno de Ceuta alerta de que la ciudad “no puede convertirse en un megacampamento”

- Cinco migrantes siguen ingresados en el hospital tras el salto masivo a la valla fronteriza

El portavoz del Gobierno de Ceuta, Jacob Hachuel (PP), ha asegurado que el Ejecutivo autonómico está "muy preocupado" tras la entrada de 602 inmigrantes porque la ciudad autónoma "no puede convertirse en un megacampamento". El también consejero de Gobernación ha reclamado al Gobierno que 'tome medidas para que esto no vuelva a ocurrir', ya que "la capacidad de la ciudad está sobrepasada, con mucho además".

Preguntado por si la entrada puede haberse visto propiciada por una "relajación" en la vigilancia marroquí, Hachuel ha asegurado que las fuerzas de seguridad del país vecino también rechazaron a "bastantes" indocumentados, "quizá a cientos", y ha resaltado que "con estas cosas hay que tener cierta comprensión y aprender de lo que ha ocurrido para ponerle remedio". "La valla se ha violentado por varios puntos, que ha sido un antes y un después y nuestras Fuerzas de Seguridad se vieron sobrepasadas, probablemente como las de Marruecos", ha subrayado.

Cinco migrantes subsaharianos siguen ingresados este viernes en el Hospital Universitario de Ceuta tras el salto masivo protagonizado por unas 800 personas ayer, de los 602 lograron cruzar haciendo uso de una violencia "sin precedentes", según las Fuerzas de Seguridad. Por su parte, el Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes (CETI) ha amanecido con más de 1.200 personas acogidas.

La Dirección Territorial del Instituto de Gestión Sanitaria (INGESA) ha detallado en un comunicado que los guardias civiles asistidos "por quemaduras y otras lesiones de carácter leve" fueron 10. Todos recibieron el alta "después de ser atendidos por quemaduras y/ trastornos respiratorios provocados por la sustancia con la que fueron rociados" y ninguno tiene la baja médica, según han confirmado fuentes de la Comandancia local de la Guardia Civil.

El total de inmigrantes atendidos por Urgencias del hospital ascendió a 20. Quince fueron dados de alta a lo largo del jueves. De los otros cinco, tres han pasado por quirófano, uno ha tenido que ser escayolado con una fractura y otro ha quedado internado "por heridas de diversa consideración".

La dirección del centro tuvo que reforzar las urgencias con enfermeros de otras unidades para suturar las diversas heridas que presentaban "tanto los inmigrantes como los guardias civiles". La situación se "normalizó" a lo largo del día y no fue necesario movilizar "a ningún profesional que no estuviese trabajando en ese momento", en contra de los que asegura un mensaje que circula por WhatsApp de una supuesta enfermera del centro. En quirófano sí hubo que suspender una

intervención programada "para atender las urgencias quirúrgicas no demorables que se presentaron".

El CETI de Ceuta ha amanecido este viernes con más de 1.200 personas acogidas, como en febrero del año pasado, el momento en el que alcanzó su mayor nivel de saturación tras la entrada en la ciudad de casi un millar de personas en dos saltos masivos durante apenas 72 horas. Igual que entonces, las Fuerzas Armadas han cedido tiendas de campaña para albergar a parte de los extranjeros dentro de las instalaciones del CETI y en el aparcamiento del Centro Ecuestre anexo.

El tiempo medio de estancia antes del traslado a la Península había caído en los años de mayor presión migratoria sobre Ceuta a entre tres y cuatro meses pero estos últimos meses ha vuelto a aumentar por la llegada cientos de migrantes a las costas andaluzas, que mantiene colapsados los servicios de acogida.

(4) Interior justifica las ‘devoluciones en caliente’

- El ministerio de Grande-Marlaska asegura que la Guardia Civil cumple la ley y advierte de que cualquier cambio normativo será a escala europea

A la vez que el Gobierno reconoce el colapso del sistema de acogida de inmigrantes tras las llegadas masivas de las últimas semanas, Interior justifica ahora las *devoluciones en caliente* que pudieron verse este jueves con el salto de 700 subsaharianos a la valla de Ceuta: “La Guardia Civil está cumpliendo con la ley vigente”, señalan en el departamento de Fernando Grande-Marlaska. El Gobierno habló recientemente de “estudiar” esa medida. Pero Interior advierte de que “no habrá ningún cambio legislativo fuera de los acuerdos europeos sobre inmigración”. El ministro aseguró por la noche en la cadena SER que, según sus informaciones, los inmigrantes no habían pisado suelo español y por tanto no podía hablarse de *devoluciones en caliente*.

El Convenio Europeo de Derechos Humanos acepta las llamadas expulsiones exprés (o *devoluciones en caliente*) siempre que se verifique la identidad del inmigrante interceptado en la frontera y se le permita explicarse, con abogado, traductor y personal sanitario si lo considera necesario. Por ese motivo dos inmigrantes ganaron un recurso ante el Tribunal de Estrasburgo y España fue condenada en 2017 por expulsarles irregularmente. España recurrió la sentencia y está pendiente de la resolución.

La disposición primera de la Ley de Seguridad Ciudadana, relativa a las medidas de rechazo de extranjeros en la valla de Ceuta y Melilla, establece que “los extranjeros que sean detectados en la línea fronteriza de la demarcación territorial de Ceuta o Melilla mientras intentan superar los elementos de contención fronterizos para cruzar irregularmente la frontera podrán ser rechazados a fin de impedir su entrada ilegal en España”. Y añade: “El rechazo se realizará respetando la normativa internacional de derechos humanos y de protección internacional de la que España es parte”.

Las *devoluciones en caliente* que se vieron este jueves, durante el salto de 700 inmigrantes a la valla de Ceuta, como en otras ocasiones, no respetaron la normativa internacional de derechos humanos. Sin embargo, el Ministerio del Interior no tiene previsto dar instrucciones a corto plazo para modificar el protocolo de actuación actual. Interior justifica la actuación de la Guardia Civil: “Se tiene que cumplir la ley”. Fuentes de Interior aseguran que el Gobierno “trabaja en la articulación de una política común europea en materia migratoria”. Y añaden: “Una instrucción no se puede hacer de un día para otro cuando hay otro país implicado, una resolución de un tribunal internacional pendiente e incluso un estudio interno sobre la cuestión”. Las mismas fuentes consideran que tomar decisiones unilaterales “puede conllevar consecuencias nocivas”.

En un vídeo difundido de la llegada de los inmigrantes se observa que las personas que no consiguieron cruzar el vallado fronterizo —son cinco vallas: dos una marroquíes y tres españolas— fueron devueltos por los agentes de la Guardia Civil al país africano. “Como viene siendo la práctica habitual en la frontera”, critica Paloma Favieres, directora de Políticas y Campañas de la Comisión Española

de Ayuda al Refugiado (CEAR). "El Gobierno se comprometió, cuando era oposición y al incorporarse, a acabar con esta práctica", señala Favieres y añade: "En la primera oportunidad que ha habido han continuado con la práctica".

Tras la aprobación de la moción de censura contra el Gobierno de Mariano Rajoy, el pasado 1 de junio, el Ejecutivo de Pedro Sánchez mostró la disposición a estudiar la reforma de la *ley mordaza* y poner fin a las *devoluciones en caliente*. Anteriormente, en el programa electoral de 2015, el PSOE había propuesto derogar esa normativa completa y aprobar una nueva que "refuerce y proteja a las personas".

La Ley de Seguridad Ciudadana, conocida como *ley mordaza*, fue aprobada en 2015 solo con los votos del PP y recurrida ante el Tribunal Constitucional por los demás grupos, encabezados por el PSOE. El texto del recurso consideraba que la norma vulnera una docena de artículos de la Constitución. En concreto, los grupos de la oposición impugnaban la legalización por primera vez las *devoluciones en caliente*, que según el recurso, vulneran tres artículos de la Constitución: el 9.3 que habla de "el principio de legalidad" y "la seguridad jurídica"; el 106 que asegura que "los Tribunales controlan la potestad reglamentaria y la legalidad de la actuación administrativa" y el 24.1 sobre "la tutela efectiva de los jueces y tribunales en el ejercicio de sus derechos e intereses legítimos, sin que, en ningún caso, pueda producirse indefensión".

"TIERRA DE NADIE"

"Existe una zona que supuestamente es tierra de nadie", explica el abogado José Luis Pizarro, miembro de la Subcomisión de Extranjería de Ceuta. "Pero es un término coloquial que tiene poca lógica. O es España o es Marruecos", ha aclarado el letrado. La sentencia condenatoria del Tribunal de Estrasburgo considera que la frontera entre España y Marruecos "no puede ser modificada a instancia de uno de estos Estados por las necesidades de una situación concreta de hecho". "La jurisdicción española también se ejercería sobre el terreno situado entre las vallas", afirma el texto. El tribunal consideró en ese caso que "desde el momento en que los demandantes descendieron de las vallas fronterizas se encontraron bajo el control continuo y exclusivo, al menos, de facto, de las autoridades españolas".

(5) El Gobierno habilita 30 millones para atender la crisis en la frontera

- Magdalena Valerio envía su apoyo a los 10 agentes heridos en la valla de Ceuta

La llegada masiva de migrantes a las costas españolas ha desbordado la capacidad de acogida y atención de las autoridades, organizaciones humanitarias y ONG, según reconoce el Gobierno. La toma de conciencia es absoluta y el Gobierno de Pedro Sánchez quiere hacer frente a las necesidades inmediatas, pero alza la voz para que se le escuche en la Unión Europea. De momento el Gobierno invertirá 30 millones de euros en un plan de emergencia desde ahora y hasta final de año para “reforzar los dispositivos migratorios, para atender las llegadas por el Mediterráneo”, apuntó la ministra de Empleo, Migraciones y Seguridad Social, Magdalena Valerio.

La urgencia es máxima, pero la preocupación se agudizó este jueves ante la entrada de 602 personas que saltaron la valla de Ceuta, en algunos casos con una violencia desconocida hasta ahora. Los últimos datos oficiales señalan que tuvieron que ser atendidos 10 guardias civiles por quemaduras y otras lesiones leves, como trastornos respiratorios, al haber sido rociados con una sustancia tóxica, pero todos están ya dados de alta. En el hospital permanecen cinco subsaharianos con profundas heridas y desgarros ocasionados por las cuchillas de las vallas.

“Nos preocupa y nos ocupa lo que está sucediendo. Evidentemente, hay que reforzar los cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado, tiene que haber más funcionarios”, reconoció la titular de Migraciones, que envió todo “el apoyo del Gobierno a las Fuerzas de Seguridad del Estado”. La ministra señaló que hacen falta más funcionarios para repeler las llegadas, pero también mejores condiciones para atender a los que consiguen entrar, para que tengan una acogida “correcta”. En breve, quizás para el 1 de agosto, estará ya preparado un centro de acogida en Chiclana de la Frontera (Cádiz) al que se trasladará a los inmigrantes que ahora están en polideportivos de Jerez. “Esta situación convoca a toda la Unión Europea y ya hemos solicitado más recursos y más ayudas”, dijo Valerio.

(6) El desbordado centro temporal de sueños

- El CETI de Ceuta duplica sus plazas mientras sus residentes sueñan con pisar la Península

Hace ya dos meses que el guineano Adou Bachir se jugó la vida en la valla de Ceuta. Tras pasar por un periplo de calamidades que prefiere no recordar, el joven de 21 años saltó los seis metros de alambre y concertinas que separan Marruecos de la ciudad autónoma. Desde entonces, vive en el Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes (CETI) a la espera de ser trasladado a la Península. Se confiesa "feliz y agradecido a España". Pero desde la mañana ayer está todavía más contento. Al amanecer, gritos y risas se colaron por la ventana de su habitación. Acababan de llegar al CETI otros 602 subsaharianos como él. "Estoy muy contento de que ellos también lo hayan conseguido", reconoce.

Bachir pasó ayer la tarde en la puerta del centro con otros amigos mostrando un vídeo del momento de la llegada de los recién acogidos. Exhaustos, alegres y heridos, se les ve subir la cuesta del CETI, mientras lanzan gritos de saludo a los que ya están en el centro. "El vídeo es para venderlo a France 24 [canal de televisión francés de información internacional]", explica chapurreado en francés y en español. "Los he visto, están bien y contentos. Tienen muchos cortes en los brazos y en la cara", explica el joven en referencia a los daños sufridos a causa de las concertinas.

A Bachir no parece importarle tener que compartir unas instalaciones que solo cuentan con 512 camas con más de 1.200 personas. Mientras habla, una caravana de más de cinco vehículos militares se interna en el CETI. Le siguen decenas de militares del cuerpo de Regulares a pie. Trabajan a destajo para habilitar un campo de hípica aledaño al centro en una ampliación de emergencia del espacio, gracias a la instalación de literas y tiendas de campaña.

A diferencia de lo que ocurre con los Centros de Internamiento de Extranjeros (CIE) en la Península, en los espacios de Ceuta y Melilla los migrantes no están privados

de libertad. Pueden entrar y salir. "Muchos aprovechan el día para bajar al puerto y dar un paseo por ahí o ganar unos euros como aparcacoches. Ya no van por el centro de la ciudad por miedo a las reacciones de algunas personas", explica el activista Reduan Mohamed.

Es lo que los más de 600 recién llegados podrán hacer en unos días, una vez concluya el proceso de identificación y de pruebas médicas al que serán sometidos. En circunstancias normales, los residentes más veteranos son derivados a la Península, pero con el colapso de la atención a inmigrantes en el sur de Andalucía ese proceso lleva meses bloqueado.

Nueve meses de espera

Amadú Bachir —originario de Mali y de 20 años— ya lleva nueve meses de espera en Ceuta. Llegó en una pequeña embarcación a suelo ceutí y no ve la hora de cruzar el Estrecho en uno de los ferris que lo trasladará.

Amadú y Adou tienen claro qué harán cuando eso ocurra. El primero continuará su periplo migratorio hasta Francia, pero Adou sueña con llegar a Madrid "para poder trabajar". Con el desbordamiento del CETI ceutí, es posible que su anhelo esté más cerca de hacerse realidad.

(7) Desde el otro lado de la verja: amenazas a Europa, quejas... y colaboración

- Marruecos controla la frontera mediante una mezcla de confianza policial estrecha con España y demandas constantes hacia Europa

Ningún ministro marroquí, y por supuesto nadie del Ministerio del Interior en Rabat, ha emitido un comunicado para explicar por qué este miércoles 602 migrantes lograron saltar la valla de Ceuta. Tampoco ha explicado ninguna autoridad por qué han aumentado las salidas desde las costas marroquíes (entre enero y el 25 de julio llegaron al Mediterráneo español 20.992 migrantes, más que en 2015 y 2016 juntos);

ni por qué estamos cerca de rebasar el récord de todo el año pasado, 22.419, la cifra más elevada desde 2006, cuando se registraron 39.180 llegadas por mar, en plena crisis de los cayucos.

Desde mediados del año pasado son los propios marroquíes quienes han vuelto a arriesgar sus vidas en las pateras, como hace varios lustros, por delante de la mayoría de países africanos, según Frontex, la agencia comunitaria de control de fronteras exteriores de la UE. Pero a las autoridades españolas no les preocupan tanto los marroquíes, ya que Rabat y Madrid firmaron en 1992 un Acuerdo de Readmisión Bilateral que entró en vigor en diciembre de 2012. En cualquier caso, no ha habido explicaciones públicas que ayuden a comprender por qué estos días no hay forma de contener desde las costas marroquíes el flujo de migrantes sin papeles.

Es casi imposible encontrar en los cinco partidos del Gobierno, en la oposición o en las pocas ONG locales que trabajan con migrantes, una lectura del fenómeno como la que facilita a este diario Hassan Ammari, el responsable en la ciudad de Uchda, fronteriza con Argelia, de la Asociación Marroquí de Derechos Humanos (AMDH), la organización no religiosa más crítica con el Estado y de mayor presencia nacional. “Mi experiencia me dice que Marruecos siempre utiliza la presión migratoria en sus negociaciones con España y Europa”, señala. Ammari cree que el aumento se debe a varios factores: “Por un lado, la inseguridad en Libia hace que vengan más gente por Marruecos. Por otro, en varias zonas de Marruecos, sobre todo en el Rif, se han registrado varias protestas sociales muy graves. Hay muchos jóvenes que no encuentran ni trabajo, ni vida digna, ni libertad. Por otro, las mafias cambian constantemente de estrategia, se perfeccionan. Y a todo eso se suma una bajada voluntaria de la vigilancia por parte de la gendarmería en las costas marroquíes”.

La única vez que una autoridad marroquí amenazó públicamente con aflojar su control sobre la inmigración fue el 6 de febrero de 2017. Pero el mensaje fue contundente. En plenas negociaciones con Bruselas sobre los acuerdos agrícolas y pesqueros en relación con el Sáhara Occidental, el ministro de Agricultura, el empresario Aziz Ajanuch, una de las mayores fortunas del país y amigo personal del

rey, emitió un comunicado donde advertía que cualquier obstáculo respecto a los citados acuerdos conllevaría el riesgo de reanudar “el flujo migratorio que Marruecos, mediante un esfuerzo sostenido, ha conseguido gestionar y contener”.

Por si no había quedado claro su mensaje el ministro añadió en declaraciones a EFE: “¿Cómo queréis [los europeos] que hagamos el trabajo de bloquear la emigración africana y hasta la marroquí si hoy Europa no quiere trabajar con nosotros? ¿Por qué vamos a seguir haciendo de gendarmes y darles empleo (a los africanos establecidos en Marruecos)? ¿Para exportar adónde? El problema de la emigración es muy costoso para Marruecos, y Europa debe apreciarlo en su justo valor”.

Once días después, el 17 de febrero de 2017, 498 migrantes subsaharianos lograron entrar en España mediante un asalto masivo a la valla de Ceuta. Y tres días más tarde, el 20 de febrero, penetraron 359 por la misma valla. Una semana después el Tribunal de Luxemburgo promulgó una sentencia donde advertía que el acuerdo de pesca no es aplicable al Sáhara Occidental porque ese territorio “no forma parte del Reino de Marruecos”. Eso tampoco ha impedido que un año y medio después, Marruecos se haya apuntado una gran victoria política al firmar el 20 de julio con la Comisión Europea un acuerdo pesquero donde quedan incluidas las aguas del Sáhara Occidental, a pesar de las protestas del Frente Polisario. ¿Tiene todo esto algo que ver con el flujo de inmigrantes? Para el ministro marroquí de Agricultura y Pesca todo está unido, todo forma parte del mismo lote.

Entonces, ¿está bajando Marruecos la vigilancia estos días? Hay varios observadores que siguen muy de cerca la política marroquí y creen que es un delirio pensar que el flujo migratorio ha aumentado desde el año pasado porque Marruecos esté haciendo la vista gorda en la frontera de forma sistemática. Aducen que Marruecos se está convirtiendo en un país de acogida de emigrantes, no solo de tránsito. Y que abrir las puertas hacia Europa les perjudicaría a los marroquíes también, porque en el África subsahariana se extendería el mensaje de que es fácil pasar por Marruecos. Primero llegarían a Marruecos y después ya verían si cruzan. Y mientras tanto, a Rabat le tocaría gestionar la situación. No obstante, los mismos

analistas admiten que tal vez Rabat puede bajar los brazos en algún momento de forma muy puntual, para dar un susto.

La colaboración policial en la frontera nunca se ha cuestionado desde España desde hace lustros, tanto con el PSOE como con el PP en el Gobierno, a excepción del ejecutivo de José María Aznar. La comunicación es constante entre la gendarmería y la guardia civil. Hay patrullas que trabajan de forma conjunta en Tánger y en Algeciras. Algunos guardias civiles destacados en Marruecos suelen decir en broma que se llevan mejor con los gendarmes marroquíes que con la policía de España. El pasado febrero, ante otro salto masivo en Ceuta, la gendarmería llegó a facilitar a la guardia civil las grabaciones internas mantenidas por radio durante el asalto.

Sin embargo, por encima de los gendarmes siempre hay autoridades marroquíes que se quejan de la burocracia europea para recibir ayudas económicas. No quieren dinero para insertar migrantes, sino para invertirlos en la frontera. Esperan entre 20 y 60 millones de euros, pero hasta el momento no les ha llegado nada. Y esgrimen como agravio comparativo los 3.000 millones de euros que la Unión Europea asignó a Turquía en 2016 para atender y contener en sus fronteras a dos millones de refugiados sirios. Cuando alguien solicita información sobre un salto masivo en la frontera, cierta autoridad marroquí responde en privado: “Tenéis tan mala conciencia que pensáis que los dejamos pasar”.

Fuentes próximas a la cooperación internacional destacan que la solución no está en pedirles cuentas a Marruecos, sino en volcarse en África con una política europea ambiciosa. Estiman que mientras no se frene la miseria y la hambruna todo lo demás será como poner tiritas ante una hemorragia mucho más profunda.

Pero si se trata de conocer que piensa Marruecos sobre la oleada migratoria, nada mejor que recurrir al propio rey, la máxima autoridad. Mohamed VI no se prodiga en entrevistas, pero el 9 de noviembre de 2017 difundió a través de la agencia oficial MAP un discurso con motivo de la V Cumbre Unión Africana-Unión Europea, celebrada en Costa de Marfil. Ahí expresó su intención de corregir varios “mitos infundados” sobre la inmigración: “La migración africana no es predominantemente

intercontinental. Es ante todo interafricana. De cinco africanos que salen, cuatro se quedan en África". Y concluyó: "Ya no hay distinción entre países de emigración, de tránsito y de instalación".

Marruecos no se ve ya solo como un gendarme que cuida la frontera. Está esforzándose en acoger a miles de subsaharianos. Pero al mismo tiempo, quiere que su labor de gendarme sea reconocida y remunerada.

(8) Interior refuerza con 20 agentes de la Guardia Civil el perímetro de Ceuta

- "No nos valen palmas en la espalda", dice la asociación AEGC sobre la visita de Marlaska a Algeciras

El Ministerio del Interior ha reforzado la plantilla de la Comandancia de la Guardia Civil de Ceuta con la llegada de una veintena de nuevos agentes destinados al control fronterizo, tras el salto de unos 800 inmigrantes el pasado jueves, de los que 602 lograron entrar.

Según ha informado este lunes la Delegación del Gobierno en Ceuta en un comunicado, el refuerzo se ha producido a raíz de la conversación mantenida por la delegada del Gobierno, Salvador Mateos, con el ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska. Aprovechando la reunión de los delegados del Gobierno con el ministro del Interior, Mateos planteó a Marlaska la necesidad urgente de reforzar las plantillas de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado.

Cinco vehículos de apoyo y un helicóptero con visión nocturna y base permanente en Ceuta completan este primer refuerzo inicial, que será ampliado de manera progresiva.

La impermeabilización del perímetro fronterizo "es una prioridad" para el Gobierno y en este sentido se está trabajando con el objetivo de evitar situaciones como la

vivida el pasado jueves cuando 602 inmigrantes lograron acceder de forma irregular a la ciudad, según la Delegación.

Mañana, la delegada del Gobierno visitará la Comandancia de la Guardia Civil para reunirse con los guardias que se encontraban de servicio la madrugada del pasado jueves, cuando se produjo el salto masivo a la valla fronteriza, a quienes quiere agradecer personalmente su "dedicación y profesionalidad" y dar la bienvenida a los nuevos agentes llegados a la ciudad.

Por otro lado, el portavoz de la Asociación Española de Guardias Civiles (AEGC), Raúl Lobato, ha criticado este lunes en la Cope la visita de Marlaska a Algeciras para supervisar el dispositivo de salvamento y acogida de los migrantes llegados a las costas gaditanas. "No nos valen palmaditas en la espalda", ha sentenciado.

Lobato ha asegurado que los miembros del cuerpo que trabajan en la frontera con Marruecos "están al límite porque la situación es muy complicada desde hace tiempo". Lobato ha explicado que existen "mafias muy preparadas en la zona y el problema se erradica en el terreno, controlando esas mafias" y para ello ha exigido a Interior "más personal y más medios".

(9) El Gobierno reúne el jueves a todas áreas relacionadas con inmigración

- Valerio convoca para el próximo lunes a las comunidades autónomas.

Ayuda, cooperación y coordinación. Esta es la triplete sobre la que van a actuar el Gobierno y las comunidades autónomas ante la presión migratoria que lleva camino de convertirse en un problema de gran magnitud. Dos semanas después de constituirse el Gobierno de Pedro Sánchez, que tomó posesión el 1 de junio, este fue uno de los principales asuntos que se abordaron por lo que Sánchez decidió reforzar las estructuras que ya existían y crear otras nuevas. No se equivocó, ya que la situación en algunas comunidades autónomas, principalmente Andalucía, pero también Melilla y Cataluña, requerían ayuda de inmediato.

Aunque cada día se toman decisiones, la situación empieza a ser alarmante porque la llegada de inmigrantes es incesante, lo que afecta a las fuerzas de seguridad, a Salvamento Marítimo y a las ONG, que en estas últimas horas aseguran que tienen problemas de provisión de alimentos. La situación de los menores sin acompañar (Menas), es una de las que más preocupa a las comunidades autónomas. A fecha de 30 de abril, había 6.248 en España, concentrados principalmente en Andalucía, Murcia, Melilla, Ceuta, Canarias, Cataluña, País Vasco, Valencia y Madrid...

Andalucía, al límite

La red asistencial para acogida de inmigrantes en Andalucía está ya al límite. Solo en la última semana se han contabilizado 2.400 personas, que se suman a los más de 4.500 recibidos sólo en el mes de julio. Cerca de 21.000 en lo que va de año. Ante esta alarma, el jefe de Gobierno ha puesto a su gabinete a pleno rendimiento. La comisión sectorial de Migraciones se reunirá el próximo lunes, 6 de agosto, a la que están convocadas todas las comunidades, pero antes, este mismo jueves día 2, se reunirá la Comisión Delegada para Asuntos Migratorios que preside la vicepresidenta del Gobierno, Carmen Calvo, y que fue creada hace apenas 15 días. La número dos de esa comisión es la ministra de Trabajo y Migraciones, Magdalena Valerio, y actúa de secretaria general Consuelo Rumí, la secretaría de Estado de Inmigración. Interior, Exteriores, Fomento e Igualdad forman parte de la misma porque a todos concierne la crisis.

Los deseos del Gobierno de llevarse bien con Marruecos se traduce en darles las ayudas materiales que piden, pero mientras se materializan seguirá el flujo, reconocen fuentes gubernamentales.

(10) El Gobierno habilita un colegio de Chiclana para acoger hasta 700 inmigrantes

- El centro está gestionado por Cruz Roja y se mantendrá operativo como mínimo hasta final de año

Las 40 hectáreas de la dehesa de Campano lleva más de 130 años tomando el pulso de la vida de Chiclana de la Frontera. Primero, como pionera colonia vitivinícola; luego como el centro educativo salesiano, campamento y hasta espacio de bodas y eventos que es ahora. Y, desde este lunes, parte de las instalaciones suman otro fin social más: la acogida de hasta 700 migrantes en un centro temporal gestionado por la Cruz Roja. La intención es que el espacio sirva para aliviar el colapso que sufre la atención a los recién llegados en patera a través del Estrecho y que esté operativo, al menos, hasta finales de año.

"Puente Genil", ha acertado a decir uno de los inmigrantes recién trasladados esta mañana a las instalaciones, mientras hablaba con un voluntario de Cruz Roja sobre su destino. "Aquí estamos bien, estábamos en una pequeña habitación. No se podía dormir", ha confesado otro de los 270 migrantes, la mayoría subsaharianos, procedentes de pabellones de Cádiz y Jerez tras pasar por desbordados espacios de atención en la provincia. A escasos metros, la ministra de Trabajo, Migración y Seguridad Social, Magdalena Valerio ha visitado las instalaciones acompañada de autoridades provinciales y andaluzas y se ha encargado de explicar los detalles del operativo del nuevo centro.

De las 40 hectáreas del complejo gestionado por la comunidad religiosa de los salesianos -que alberga un centro educativo, un campamento, espacio para eventos y un albergue-, Cruz Roja ya ha habilitado parte de un edificio en el que se atenderá a mujeres y niños. Además, a varios metros de distancia, la organización gestiona una zona de cabañas para acoger a hombres. En total, el centro podrá albergar un máximo de entre 600 y 700 personas. "Se trata de una acogida temporal y concreta, no definitiva", ha detallado Valerio que ha asegurado que el tiempo media de

estancia será de tres a cuatro días, antes de que los recién llegados continúen su ruta migratoria hacia otros puntos de España y Europa.

La idea es que los migrantes reciban una atención adecuada "social y psicológicamente, que tengan traducción y puedan ponerse en contacto con sus familias", ha añadido la ministra. Para poder poner en marcha el espacio, ubicado en una zona rural a las afueras de Chiclana y anexo a un campo de golf, Cruz Roja ha alquilado parte de las 40 hectáreas del complejo a la comunidad religiosa, gracias a la subvención que la entidad recibe de fondos públicos. Con esos pagos -cuyo importe no se ha determinado- se cubre tanto la ocupación del espacio, como la alimentación y la limpieza. "Esto no es un hotel de cinco estrellas, es un lugar digno. No tiene lujos, pero es lo que nos gustaría que hicieran con nosotros si nos viésemos en una situación similar", ha añadido la ministra.

La apertura del centro supondrá de forma inmediata el cierre de dos pabellones que llevan semanas funcionando en Cádiz y Jerez, respectivamente. Ambos estaban gestionados por la Cruz Roja para dar acogida a los migrantes en su último paso en su estancia en la provincia, antes de continuar con su viaje. A esta fase, llegan una vez superan el plazo de 72 horas de detención policial, en el que están privados de libertad mientras son reseñados por las fuerzas de seguridad.

En la actualidad, pabellones en Algeciras, Los Barrios, San Roque y una nave privada de Almadraba de Barbate cumplen esta función. Sin embargo, la saturación de esta etapa en la atención ha hecho que durante días grupos de más de 400 personas hayan tenido que aguardar en las cubiertas de los buques de Salvamento amarrados a puerto, en pequeñas instalaciones portuarias o terminales de pasajeros. A última hora de este pasado domingo, más de 1.800 personas estaban repartidas entre los puertos y todos los puntos de recepción y atención.

La intención es que, a mediados de esta semana, empiece a funcionar un centro de estancia temporal en unas instalaciones portuarias en San Roque, conocidas como Crinavis, que asumirá estas gestiones y tendrá una capacidad de unas 600 personas. Desde este espacio -gestionado por el Ministerio del Interior y que está

siendo habilitado con la ayuda de la Unidad Militar de Emergencias (UME)- los migrantes saldrán con dos destinos principales, una vez superen el trámite de las 72 horas de detención. Los de procedencia magrebí son derivados a calabozos o el CIE de Algeciras para su devolución y los de origen subsahariano que serán derivados a las instalaciones de Campano, habilitadas desde este lunes en Chiclana.

Con la suma de Crinavis y Campano, el Gobierno espera acabar con las escenas de improvisación que se han vivido en las últimas semanas en el Estrecho, aunque negadas por el ministro del Interior Fernando Grande Marlaska en una visita a Algeciras el pasado sábado. "Estamos obligados a respetar los derechos humanos", ha recordado este lunes Valerio en su visita a Chiclana. La ministra ha achacado la situación de emergencia que se vive en que "el anterior gobierno no hizo previsiones". Todo ello pese a que, en 2010, llegaron 10.500 inmigrantes por mar y en 2017 fueron 24.000, según cifras aportadas por Valerio que ha señalado que el panorama actual "se veía venir".

En respuesta a Casado

El centro de acogida de Campamento es una de las medidas adoptadas por el Ministerio de Trabajo, enmarcadas por un Plan de Emergencia, diseñado "para poder ir dando respuesta". La institución destinará hasta 30 millones de euros, gracias a la modificación de crédito que no precisará cambiar los presupuestos, según ha asegurado Valerio.

Sin embargo, el despliegue económico no saldrá únicamente de fondos españoles. "Nos van a llegar fondos de la Unión Europea (...). El presidente se puso en contacto por carta con Juncker", ha reconocido Valerio, tal y como ha adelantado EL PAÍS esta mañana. De hecho, Valerio ha apelado a "la unión de países de Europa" para colaborar en la gestión de la inmigración. "Este fenómeno no podemos gestionarlo nosotros solos (...). Otras zonas de Europa se cierran en banda y nosotros recibimos más presión", ha recordado la ministra, en referencia al cierre de la ruta italiana.

La titular de Trabajo y Migraciones ha aprovechado la visita a Campano para tachar como "impresentables" e "irresponsables" las declaraciones de Pablo Casado,

presidente del PP, en las que llegó a afirmar que "no es posible que haya papeles para todos y que España pueda absorber millones de africanos". Valerio ha pedido sentido de Estado tanto a él, como al líder de Ciudadanos, Albert Rivera, que esta mañana ha visitado Ceuta, tras el salto masivo a la valla del pasado jueves. "No es razonable salvo que quieran sumarse a las tendencias de otros políticos de países europeos racistas y xenófobos", ha añadido la ministra. Y ha añadido: "¿Quién ha dicho que puede haber papeles para todos? Es absurdo. Pido más responsabilidad y no usar temas delicados para hacer política partidaria".

Desde el pasado mes de enero y hasta el pasado 25 de julio ya son 20.992 los migrantes llegados en patera a las costas españolas, según estimaciones de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). La cifra es tres veces más que en el mismo periodo de 2017. Esta cifra supone el 38% de la inmigración irregular que llega a Europa por el Mediterráneo, del total de 55.001 migrantes. Hasta el 30 de julio, Salvamento Marítimo ha coordinado la búsqueda de 26.062 personas en 1.214 pateras y 46 personas han fallecido o desaparecido. Este lunes, el ritmo de rescates se ha reducido y Salvamento ha coordinado 21 rescates en el Estrecho, según datos difundidos por Salvamento esta mañana.

(11) Rivera, desde Ceuta: “La inmigración irregular es un problema, y si no lo vemos acabaremos con populistas en el gobierno”

- El líder de Ciudadanos critica que el Gobierno haya hecho gestos que han provocado "un efecto llamada"

Albert Rivera, presidente de Ciudadanos, ha visitado este lunes por la mañana el lugar de la valla de Ceuta por donde el pasado jueves saltaron 602 migrantes: "Quería venir a conocer de primera mano la presión migratoria y a apoyar a nuestros agentes. Para poner fin a la inmigración irregular, necesitan apoyo y aquí echo en falta al gobierno", ha dicho en declaraciones poco después de hablar con el coronel que dirige la vigilancia fronteriza. Rivera ha anunciado que su partido llevará al Congreso la petición de más recursos y tecnología para los agentes que controlan la

frontera: "Muchas de las mafias ya conocen cómo superar estos obstáculos: radiales, heces, cal viva. La tecnología será una de las apuestas de Ciudadanos para controlar este problema", ha afirmado, sin especificar a qué tipo de tecnología se refería.

Además de más recursos, Ciudadanos pide al gobierno que se deje de "buenismos" y afronte lo que es un "problema" sin "mirar a otro lado". Si no lo hace, en palabras de Rivera, otros lo aprovecharán: "Si no vemos que la inmigración irregular es un problema acabaremos con populistas en el gobierno, como ha pasado en Italia", ha dicho, en referencia a la Liga de Salvini. Para Rivera, "los flujos migratorios son el principal problema de España este verano". Rivera ve un "efecto llamada" debido a dos causas: el cierre de los puertos italianos y "el gesto del nuevo gobierno".

"No me parece decente que el gobierno diga una cosa en el puerto de Valencia pero luego aquí en Ceuta no esté ni se le espere", ha dicho Rivera. El ministro del Interior, Fernando Grande Marlaska, estuvo en Algeciras el pasado viernes. Este lunes, la ministra de Trabajo e Inmigración, Magdalena Valerio, está en Chiclana (Cádiz) inaugurando un nuevo centro de acogida. Este martes, el nuevo director general de la Guardia Civil, Félix Azón, visitará Ceuta, informa Anabel Díez.

Además de Rivera, el nuevo líder del Partido Popular, Pablo Casado, irá el miércoles, y el secretario general de VOX, Javier Ortega, estuvo este fin de semana. El líder de Ciudadanos ha declinado comentar las palabras de Casado de este domingo sobre si "es sostenible un Estado del bienestar que pueda absorber a los millones de africanos que quieren venir a Europa".

El líder de Ciudadanos ha querido dejar claro su mensaje: a favor de una inmigración regular ordenada, pero "la ley hay que cumplirla": "Necesitamos controlar las fronteras externas si queremos viajar sin pasaporte por dentro de Europa", ha asegurado.

Rivera ha criticado el anuncio sobre las concertinas de Grande Marlaska, a los pocos días de asumir su cargo en Interior: "Que el gobierno anuncie que va a quitar

las concertinas sin proponer soluciones igual o más efectivas, también es un problema", ha dicho Rivera, que ha añadido: "Si propones soluciones de cara a la galería sin aportar soluciones, generamos un problema para nuestros agentes".

En la conversación con el coronel junto a la valla, le ha contado a Rivera que "nunca habían visto tanta virulencia como en este último asalto: vinieron con dos radiales", ha explicado el líder de Ciudadanos, que ha hablado de una "organización casi militar".

Desde Bruselas, ha lamentado Rivera, tampoco se ve muy bien qué ocurre en directo en una de las fronteras europeas como Ceuta: "En vez de poner pegas a lo que hace España, lo que deberían hacer en Bruselas es decírnos cómo se controlan las fronteras con pocos recursos y permitiendo que cierran puertos en Italia", ha explicado Rivera, que ha pedido a la Unión Europea "más implicación".

(12) El PP agita el miedo a la llegada de “millones” de inmigrantes

- Casado promete “defender” a las fuerzas de seguridad “de las propias autoridades”

El nuevo PP de Pablo Casado, como otros líderes de la derecha de Europa y EE UU, abraza “la defensa de las fronteras” como una de sus banderas y parte de la “oposición contundente” que ha ordenado hacer contra el Gobierno de Pedro Sánchez. Casado alerta del “efecto llamada” y acusa a los socialistas de “demagogos” en materia migratoria. “No es posible que haya papeles para todos y que España pueda absorber millones de africanos”, declaró este domingo, al tiempo que prometió “defender” a las fuerzas de seguridad “de las propias autoridades”.

Las acusaciones de Casado contrastan con los datos oficiales de la llegada de inmigrantes irregulares a España. Según el Ministerio de Interior, los extranjeros sin papeles llegados por vía marítima a nuestro país desde que comenzó 2018 son 17.605, cuando en 2017, con el Gobierno de Mariano Rajoy, fueron 21.971. Por vía

terrestre, es decir a través de Ceuta y Melilla, entraron el año pasado 3.280 personas, mientras en lo que va de 2018 han llegado 3.292.

Pese a los datos, el líder del PP ha sostenido que “la izquierda no tiene el monopolio de los buenos sentimientos”. “Nosotros somos solidarios con quien lo necesita”, dijo Casado, a modo de introducción, antes de hacer un discurso contrario a las políticas de acogida y de mano dura para frenar lo que llama “el efecto llamada”. Con esta narrativa, el nuevo presidente del PP se suma a la línea dura planteada por numerosos líderes de la derecha europea.

“Lo que los españoles están buscando es que haya un partido que diga claramente que no es posible que haya papeles para todos y que España absorba a millones de africanos que quieren venir a Europa”, insistió Casado durante un acto de partido en Ávila. El tono recordaba al de José María Aznar, el presidente del Gobierno que endureció la ley de extranjería con tres reformas en ocho años, auspiciadas por el mismo concepto: “el efecto llamada”.

Casado envolvió su discurso en la misma filosofía de defensa de las ideas “sin complejos” que repitió durante la campaña de primarias hasta ser elegido nuevo presidente del PP. “Tenemos que decirlo, aunque no sea políticamente correcto. En materia de inmigración hay que ser responsables y sinceros, no populistas. Es un tema que está preocupando a la gente”. El secretario general de VOX, Javier Ortega Smith, partido cuyos votos pretende recuperar Casado, aseguró este domingo que lo que ocurre con la inmigración no es “una crisis humanitaria”, sino una “invasión programada por organizaciones criminales y gobiernos extranjeros cómplices”.

El presidente de los populares culpó al presidente de Gobierno de provocar ese “efecto llamada”, como han sugerido otros políticos europeos. “Mientras Sánchez estaba en Valencia recibiendo a un barco, en Almería y en Algeciras estaban llegando 1.500 inmigrantes”, dijo. “Hay un millón de inmigrantes esperando en las costas libias planteándose una nueva ruta a través de España” y “estudios de ONG que dicen que hay 50 millones de inmigrantes africanos recabando dinero para

poder hacer estas rutas en las que las mafias les cobran de 2.000 a 4.000 euros dejándoles en ataúdes flotantes”, añadió.

Defensor de la policía

Casado dedicó buena parte de su intervención a erigirse en defensor de las fuerzas de seguridad del Estado. “El PP no va a consentir ataques a policías y va a apoyar sin complejos ni fisuras a la Policía y la Guardia Civil”, dijo, antes de anunciar que se desplazaría a Ceuta para “abrazar” a los agentes y “darles las gracias por defender las fronteras de España y los derechos y libertades de los españoles”.

Casado aprovechó su defensa de la labor de los cuerpos de seguridad para reivindicar la polémica ley de seguridad ciudadana aprobada por el Gobierno de Rajoy y conocida como ley mordaza. “Para eso estaba la ley. No solo para evitar que a policías indefensos y sin casco les estuvieran dando ladrillazos mientras un locutor que ahora dirige un partido político como Podemos decía que se emocionaba en su programa de televisión; sino también para que nuestros agentes de la Guardia Civil y Policía no sean atacados con cal viva, humillados y encima vilipendiados por las propias autoridades que debían defenderles. No vamos a consentirlo”.

DESFILE DE VISITAS POLÍTICAS A CEUTA

“Ayer Pablo Casado anunció que visitará Ceuta el miércoles para apoyar a la policía y la Guardia Civil. Pocas horas después, el ministro del Interior y Albert Rivera han informado que también visitarán la ciudad autónoma. Está claro que el PP vuelve a liderar la iniciativa política”, tuiteó este domingo el partido a última hora de la tarde.

Dos horas antes, el líder de Ciudadanos también había hecho su anuncio: “Mañana [por el lunes] estaré en Ceuta escuchando y apoyando a los agentes de la policía nacional y guardia civil que hacen cumplir la ley en nuestra frontera”.

La inmigración se ha convertido en una de las principales fuentes de munición contra el Gobierno de Pedro Sánchez para los partidos de centro derecha.

El ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, visitó el sábado Algeciras para conocer la situación sobre el terreno y “respaldar y agradecer” la labor de las fuerzas de seguridad. También Sánchez alabó su “profesionalidad, humanidad y respeto a la ley incluso en las circunstancias más difíciles”.

(13) España pide más ayuda a Europa frente a la creciente llegada de inmigrantes

- El Ejecutivo comunitario "está al corriente" y "sigue" la situación en la ruta del Mediterráneo occidental

España pide apoyo a la Unión Europea ante la creciente presión migratoria que recibe a través del Mediterráneo. El Gobierno ha solicitado a la Comisión Europea ayuda de emergencia adicional para hacer frente a la acogida, según ha informado este lunes una portavoz de esta institución, que ahora examina el requerimiento.

El Ejecutivo comunitario acaba de recibir la petición por carta y asegura que responderá cuanto antes. Fuentes de esta institución sugieren que la respuesta será positiva, sin precisar cuál será el nivel de asistencia. Lo que pide el Gobierno español es dinero del fondo para el asilo, la migración y la integración, uno de los principales instrumentos que tiene el presupuesto comunitario para financiar todo tipo de acciones ligadas a la atención a migrantes y refugiados. La misiva española, recibida el domingo por la noche en la sede de la Comisión Europea, se centra en los recursos necesarios para las primeras medidas de asistencia a los recién llegados.

Tras varios meses sin solicitudes particulares en este ámbito —pese al crecimiento vertiginoso de las entradas desde Marruecos—, España recibió ayuda comunitaria por última vez el pasado 2 de julio. Entonces fueron 25,6 millones de euros para mejorar la capacidad de acogida en Ceuta y Melilla, muy saturadas por las llegadas desde Marruecos, y para aumentar las expulsiones.

Además de detallar sus propias demandas, la comunicación de España a Bruselas incluye la lista de peticiones que Marruecos había formulado a esta institución europea hace tiempo. Marruecos se quejaba de que su iniciativa había quedado sin respuesta, según informó EL PAÍS este lunes. El Ejecutivo comunitario da a entender que parte de esa petición ya ha quedado saldada con la partida de 55 millones recién aprobada para gestión fronteriza en Marruecos y Túnez. El dinero proviene del fondo fiduciario de emergencia para África, muy volcado en atajar las causas y las consecuencias de los movimientos migratorios.

El comisario de Migración, Dimitris Avramopoulos, tuvo oportunidad de conocer el estado de la situación en las costas españolas tras conversar por teléfono el pasado viernes con el ministro de Interior, Fernando Grande-Marlaska, según ha añadido la portavoz comunitaria, que ha recordado que ya el Consejo Europeo de finales de junio comprometió —sin cifras— más apoyo a España y a Marruecos en la gestión de los flujos migratorios.

El Ejecutivo comunitario ha rehusado pronunciarse sobre las palabras del presidente del PP español, Pablo Casado, que ha reclamado un mayor control fronterizo y ha alertado de que "millones de africanos" quieren llegar a Europa.

Problemas en Cádiz

Mientras tanto, continúan los problemas para atender a los migrantes llegados en los últimos días a Andalucía. Más de 1.800 personas rescatadas en aguas del Estrecho se encuentran ubicadas en diferentes pabellones de la provincia entre Algeciras, Los Barrios, Barbate, Cádiz, Jerez y San Roque. Algunos están a la espera de iniciar los trámites ante la Policía Nacional, según la Ley de Extranjería, y otros ya en centros cedidos a Cruz Roja a la espera de salir a un destino, como es el caso de Cádiz, Jerez y San Roque.

Así, según informa la Delegación del Gobierno en Andalucía a Europa Press, la situación a las 20.00 del domingo era de 797 personas en Algeciras (418 en zona puerto), 559 en Los Barrios y 200 en Barbate. Posteriormente, las personas que se encontraban en zona portuaria pasaron a custodia de la Policía para iniciar su

identificación en el polideportivo algecireño. Varios polideportivos de Los Barrios, Algeciras y San Roque han servido para que todos pasen la noche.

Ayer, Salvamento Marítimo auxilió a un total 247 personas que viajaban en 24 pateras y los trasladó a Algeciras, según informa el organismo en Twitter. Hoy, a las 9.15, sus trabajadores han rescatado a cinco varones subsaharianos de una patera localizada al suroeste de Tarifa y a otros 16 hombres subsaharianos en otra patera al suroeste de Barbate.

(14) Rivera se suma a la ofensiva del PP sobre la inmigración

- Los ministros reprochan al anterior Gobierno “su imprevisión”

La identidad de criterio con la Comisión Europea y la multiplicación de acciones políticas y sobre el terreno son la respuesta inicial del Gobierno a las invectivas del PP y de Ciudadanos contra Pedro Sánchez por la presión migratoria que se da en España. Los ministros reprochan al anterior Gobierno “su imprevisión” y les tachan de irresponsables por buscar el enfrentamiento con la inmigración. Albert Rivera ha estado este lunes en Ceuta y Pablo Casado acudirá este martes.

Pedro Sánchez, presidente del Gobierno, no tiene previsto ir próximamente a Ceuta para hacerse una foto en la valla por donde saltan los inmigrantes. Con cierta ironía así lo señalan en fuentes gubernamentales ante la visita que este lunes hizo el líder de Ciudadanos, Albert Rivera, y la que este martes realizará el presidente del PP, Pablo Casado. Pero este martes irá a Ceuta el director general de la Guardia Civil, en tanto que la ministra de Trabajo e Inmigración, Magdalena Valerio, ha estado en Chiclana (Cádiz) para supervisar un nuevo centro temporal de acogida y el ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska se ha desplazado a Mauritania. La situación no está incontrolada, pero hay que estar muy encima porque se puede desbordar, señalan interlocutores gubernamentales.

La acción y la adopción de medidas e iniciativas es la respuesta con la que Sánchez responde a las invectivas de Ciudadanos y del PP que acusan al Gobierno de haber provocado un efecto llamada. Irresponsabilidad y demagogia es la respuesta inicial de la ministra Magdalena Valerio y de la secretaria de Estado de Inmigración, Consuelo Rumí. No hay efecto llamada por la llegada del Aquarius ya que, como señalan los expertos, los viajes de quienes llegan a las costas españolas comienzan con meses de antelación. Pero no hay de momento un debate sobre la inmigración sino que el Gobierno solo ve que este problema ha pasado a formar parte del temario de la oposición.

“Los señores Albert Rivera y Pablo Casado buscan la confrontación entre los españoles y los inmigrantes y eso no es responsable”, ha señalado la ministra de Trabajo en Chiclana de la Frontera, donde en las próximas horas se inaugurará un centro de acogida temporal para algo más de 600 personas que gestionará Cruz Roja. El Gobierno ha acusado al anterior “de haber desmantelado las estructuras” que había en tiempos pasados. Además, el Ejecutivo remacha que lleva 55 días en funcionamiento.

¿Papeles para todos? Esto es lo que ha dicho el líder del PP que va a hacer el Gobierno de Pedro Sánchez, lo que fue tildado de disparate por la ministra. “España es un país de tránsito para los que llegan”, ha asegurado. El Gobierno está a la espera de que la oposición solicite la reunión de una Diputación Permanente del Congreso —órgano de dirección del Congreso que se reúne durante las vacaciones parlamentarias— para exigir la comparecencia del Gobierno y abrir un debate sobre la inmigración.

El PP pedirá la comparecencia del ministro del Interior en el Congreso para que informe de la gestión de la crisis migratoria. Casado insistió ayer en su discurso, pero en un tono algo más suave. “Cuando la izquierda no tiene argumentos dice que somos unos radicales, pero radical viene de raíz, de tener las cosas claras, ser fiel a tus principios”, declaró el presidente de los populares en una reunión de la junta directiva del PP de Madrid. “La inmigración se tiene que abordar desde una

perspectiva realista, no buenista. La primera cuestión es la seguridad de las fronteras”.

Casado ha insistido en los “informes” que hablan de “decenas de millones” de africanos que preparan su llegada a España, pero a continuación, como había hecho su número dos, Teodoro García, por la mañana, ha presentado a los inmigrantes como víctimas — “vienen a dar lo mejor de sí mismos, dejando atrás a sus familias, hipotecando a pueblos enteros...”—, y ha atacado a Sánchez por limitarse a hacerse fotos “oportunistas” recibiendo barcos. “Esa política de gestos no es buena ni para las fuerzas de seguridad, ni para los inmigrantes extorsionados por las mafias”.

El nuevo presidente popular ha alabado la política migratoria de José María Aznar. “Cuando el PP ha gobernado no ha habido problemas con la acogida de inmigrantes. En los años 90 recibimos seis millones y fue una inmigración ordenada, integrada, sin guetos”, ha añadido, refiriéndose, sobre todo a los latinoamericanos que durante la crisis, regresaron a sus países de origen.

Casado ha asegurado que las visitas de Rivera y representantes del Gobierno a Ceuta habían sido a “iniciativa suya”, después de que él anunciara su viaje. Con un discurso parecido se ha presentado en la valla Rivera: “Quería venir a conocer de primera mano la presión migratoria y a apoyar a nuestros agentes. Para poner fin a la inmigración irregular, necesitan apoyo y aquí echo en falta al Gobierno”. Ciudadanos llevará al Congreso la petición de más recursos y tecnología para los agentes que controlan la frontera: “Muchas de las mafias ya conocen cómo superar estos obstáculos: radiales, heces, cal viva”. La tecnología será una de las apuestas de la formación naranja para controlar este problema.

II. Textos informativos de ABC

(1) Al menos 602 inmigrantes entran en Ceuta tras un violento salto a la valla con cal viva y cizallas

- La ola de pateras en el litoral andaluz complica la situación en el CETI, desbordado ahora con 1.200 internos
- Hay más de 40.000 subsaharianos en Marruecos esperando a dar el salto a España
- El asalto al perímetro fronterizo ha dejado dieciséis heridos, once de los cuales son guardias civiles

El habitual salto masivo a la valla de cada verano en Ceuta ha llegado en el peor momento posible: en paralelo a la oleada de pateras que sufren las costas andaluzas. A primera hora de la mañana y aprovechando un punto vulnerable del trazado fronterizo, 602 inmigrantes subsaharianos han penetrado en suelo español desde Marruecos en un asalto que se ha saldado con 16 heridos. Once de ellos son guardias civiles, de los cuales cinco todavía permanecen hospitalizados; mientras que otros cinco subsaharianos también están siendo atendidos.

Los migrantes han empleado el modus operandi habitual en estos casos: se han servido de objetos cortantes, como cizallas, para reventar la valla y aprovechar esos huecos para acceder. Sin embargo, también han incluido técnicas hasta ahora inéditas contra los agentes, como arrojarles cal viva o incluso excrementos. Varios agentes han resultado heridos de diversa consideración. Eso sí, no se teme por la vida de ningún guardia civil.

El salto se ha producido sobre las 7.00 horas en la zona fronteriza próxima a la Finca Berrocal, donde existe una mayor facilidad para llegar hasta el perímetro debido a áreas ciegas donde las cámaras no llegan a detectar a los inmigrantes. Fuentes policiales han explicado que los agentes del Instituto Armado han sufrido «golpes, heridas y quemaduras» por el uso por parte de los migrantes de una violencia que ha incluido hasta la utilización de «radiales con baterías» para cortar la

malla del doble vallado fronterizo, que todavía está coronado con alambres con cuchillas (concertinas) que el Ministerio del Interior está estudiando sustituir por elementos defensivos que causen menos daños.

El CETI, hasta la bandera

Tras producirse el salto, los subsaharianos han sido conducidos hasta el Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes (CETI) de la ciudad autónoma, que en estos momentos ya albergaba a otras 600 personas, y que en las últimas semanas se ha topado con serias dificultades para dar salida a los sin papeles que allí residen. Como los centros similares que hay en la Península están desbordados por las llegadas masivas de migrantes al litoral andaluz, los que allí aguardan no pueden salir. Fuentes policiales informan de que en Marruecos hay más de 40.000 subsaharianos esperando a dar el salto a España.

Hacía meses que no se producía una entrada masiva por el perímetro fronterizo y la principal vía de acceso a Ceuta desde Marruecos para los inmigrantes era la marítima. Tanto desde el Instituto Armado como desde la Policía han advertido en numerosas ocasiones de que un salto como el de hoy podía terminar así, con agentes heridos y con cientos de personas accediendo ilegalmente a España. Desde ambos Cuerpos reclaman más medios al Gobierno, especialmente si procede a retirar las concertinas de la valla.

(2) El asalto masivo a la valla de Ceuta agrava la crisis migratoria

- Con 602 entradas por tierra y al menos 332 por mar, ayer fue la jornada récord de la inmigración en España. Unos 15 subsaharianos fueron devueltos en la frontera a Marruecos

Sin precedentes. Ni en número, ni en violencia. Seiscientos dos inmigrantes lograron saltar ayer la valla de Ceuta tras más de una hora de enfrentamiento con la guardia civil y las fuerzas de seguridad marroquíes en la que los subsharianos emplearon el acostumbrado arsenal de pertigas, mazas o cizallas acompañado de herramientas

de alta letalidad, como radiales alimentadas por baterías, y por primera vez, cal viva y lanzallamas caseros realizados a partir de sprays. Quince agentes tuvieron que ser atendidos de heridas de diversa consideración, cinco de ellos en el hospital por quemaduras químicas.

Esta embestida por tierra, la mayor que se recuerda en la Ciudad Autónoma desde los asaltos de 2005 que llevaron a José Luis Rodríguez Zapatero a enviar a al Ejército, se saldó con más de un centenar de detenciones en el lado de Marruecos, donde además fueron entregados de forma inmediata alrededor de quince inmigrantes «en aplicación de la ley de Extranjería», según confirmó a este diario el Ministerio del Interior. El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, se comprometió a eliminar la práctica de estos rechazos en frontera, comúnmente denominados «devoluciones en caliente».

En máximos

La intrusión irregular de estas 602 personas en Ceuta se produce en mitad de la mayor oleada de pateras en el Mediterráneo español nunca vista y que este jueves se traducía en el rescate en el mar de 332 individuos más, lo que, con toda probabilidad ha convertido este jueves 23 de julio de 2018 en la jornada con mayor inmigración ilegal registrada en nuestro país desde que hay registros. La suma da como resultado 934 hombres y mujeres, cifra que supera la máxima de 647 subsaharianos que durante la mayor crisis migratoria que había sufrido España hasta ahora, la de los cayucos» de 2006, llegaron a las Canarias en un solo día, el 18 de mayo de ese año.

No es el único récord, porque los números que se van acumulando avisan de que este julio se van a romper todas las marcas: el Ministerio del Interior certifica 9.223 entradas por vía marítima hasta el 15 de julio, y a partir de esa fecha, solo Salvamento Marítimo -que no controla todas las llegadas, aunque sí la mayoría- suma otras 3.533, sin contar las de ayer. Total: 12.756 inmigrantes han alcanzado territorio español por medio de embarcaciones solo este mes, amén de los 1.004 que Marruecos ha interceptado en sus aguas y ha trasladado a sus puertos.

Los servicios de primera asistencia, policiales -encargados de los protocolos de identificación y reseña- y sanitarios -que se ocupan del reconocimiento de los inmigrantes- están desbordados. Esta es la segunda semana que permanecen habilitados polideportivos en la provincia de Cádiz como salas de espera ante el colapso de las comisarías y los centros de Cruz Roja. Ayer decenas tuvieron que aguardar en las cubiertas de los mismos barcos que les habían recogido del mar. El Centro de Estancia Temporal (CETI) tiene el doble de internos que de plazas, que son 512, y se piensa ya en instalar pabellones adyacentes.

Desde el Ministerio del Interior, se culpa al Ejecutivo del PP. «Esta situación se debe a una gran imprevisión por parte del anterior Gobierno, porque la tendencia al alza se veía venir desde 2013 y más en 2017, cuando las llegadas por mar se incrementaron en un 200 por cien y se vio que 2018 iba a ir en la misma línea», explican desde el departamento. Subrayan que, en el primer mes y medio de mandato de Pedro Sánchez, el ministro Fernando Grande-Marlaska ha visitado Marruecos y Argelia, el día 30 irá a Mauritania, amén de haber mantenido conversaciones al respecto con los socios europeos y habilitado por la vía de urgencia un centro único de atención en San Roque (Cádiz), donde se desembarcará a los inmigrantes. Su presupuesto es de 3,5 millones de euros.

Nadie en el Gobierno acepta hablar del «efecto llamada» de otras medidas, como han sido el anuncio del restablecimiento de la sanidad universal o de la futura retirada de las concertinas en las vallas de Ceuta y Melilla, ni tampoco de la repercusión que tuvo la acogida en junio del buque humanitario Aquarius después de que lo vetara Italia.

Desde el Ministerio de Trabajo, competente también en materia de inmigración, como mucho se admitió el pasado martes que España está padeciendo el «efecto rechazo» originado por la política de Roma, de acuerdo con el cual, los flujos que anteriormente se dirigían a Libia para tratar de cruzar el Mediterráneo están ahora dirigiéndose a Marruecos.

Miedo al cierre

Fuentes oficiales consultadas resaltaron que la intensificación de la presión migratoria coincide también con mensajes que está lanzando Bruselas, «ninguno positivo y que escuchan países terceros». Se trata de iniciativas que podrían estar acelerando planes de viaje de muchos subsahariano, en tanto hablan de la futura puesta en marcha de plataformas regionales de desembarco a las puertas de la UE o de centros cerrados dentro de la Unión llamados a discriminar entre inmigrantes económicos y posibles refugiados, «a los que se pone precio: 6.000 euros para el estado que los acoja».

(3) Las nuevas armas de los inmigrantes para atravesar la valla de Ceuta

- Quince agentes tuvieron que ser atendidos de heridas, cinco de ellos en el hospital por quemaduras químicas

Seiscientos dos inmigrantes lograron saltar ayer la valla de Ceuta tras más de una hora de enfrentamiento con la guardia civil y las fuerzas de seguridad marroquíes en la que los subsharianos emplearon el acostumbrado arsenal de pertigas, mazas o cizallas acompañado de herramientas de alta letalidad, como radiales alimentadas por baterías, y por primera vez, cal viva y lanzallamas caseros realizados a partir de sprays. Quince agentes tuvieron que ser atendidos de heridas de diversa consideración, cinco de ellos en el hospital por quemaduras químicas.

Armas artesanales

En la comandancia de la Guardia Civil de Ceuta se acumulan los garfios, pies de gato, mazas o pértigas que utilizan los inmigrantes hace tiempo.

Cortar la alambrada

El empleo de cizallas también es un clásico, que ahora ha evolucionado al empleo de radiales sin cables (están provistas de baterías) como las vistas ayer.

Abrasivos

El violento asalto de este jueves incorporó el uso de cal viva contra los agentes y de lanzallamas caseros. Se recuperaron también cócteles molotov.

Excrementos

Los inmigrantes los llevan en botellas que lanzan contra la Guardia Civil. También es habitual que traten de impregnarles de sangre o saliva.

(4) Más de 40.000 subsaharianos esperan su momento

- Las Fuerzas de Seguridad creen que se mantendrá la presión migratoria

Más de 40.000 subsaharianos esperan en Marruecos su momento para o bien intentar asaltar las vallas de Ceuta y Melilla o para subir a una patera rumbo a las costas españolas, según fuentes policiales consultadas por ABC. Con este dato sobre la mesa, las mismas fuentes prevén que la presión migratoria se va a mantener en los próximos meses y consideran que la única forma de poder hacer frente a esta marea humana es con una mayor colaboración de Marruecos y del resto de países de tránsito de estos inmigrantes.

El masivo salto a la valla de Ceuta de ayer, unido a la oleada de pateras de las últimas semanas, coincide con un cambio de acento en el discurso del Gobierno en materia de inmigración. Primero fue el anuncio de que se iban a retirar las concertinas de las vallas; luego se autorizó por razones humanitarias la llegada a puertos españoles de barcos con refugiados rescatados por organizaciones humanitarias frente a las costas de Libia, y más tarde se lanzó la vuelta a la tarjeta sanitaria para los inmigrantes irregulares.

«No es cierto que ese nuevo discurso haya causado esta nueva oleada de inmigrantes, pero sí es verdad que las mafias de trata de seres humanos manipulan cualquier acontecimiento para convencer a los inmigrantes de que suban a una patera o intenten un salto masivo», explican las fuentes consultadas.

La disposición a colaborar del Gobierno de Marruecos es también clave para paliar esta avalancha. Una vez más un cambio de Ejecutivo en España coincide con una intensificación de la presión migratoria. «En realidad, el Gobierno de Rabat no tiene

nada que ganar conteniendo la inmigración, ya que sabe que su país es de paso para los subsaharianos. El trabajo que hacen las Fuerzas de Seguridad marroquíes necesita que se asignen importantes medios materiales y humanos que podrían dedicar a otros asuntos. De modo que hay que convencerles con otros argumentos en forma de ayuda en distintos ámbitos».

Llama la atención en este sentido que el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, aún no haya visitado Rabat, a pesar de que era tradición que el primer viaje al exterior de un nuevo jefe del Ejecutivo fuese a Marruecos. Fuentes gubernamentales sostienen que si no se ha podido hacer esa visita ha sido por los problemas de agenda del Rey Mohamed VI. A cambio, sí han visitado a sus homólogos de ese país los ministros de Interior, Fernando Grande-Marlaska, y el de Exteriores, Josep Borrell, ambos el mismo día.

Esas reuniones, según se aseguró entonces, dieron unos magníficos resultados.

(5) El Gobierno de Sánchez defiende ahora que hace «devoluciones en caliente» porque lo permite la ley

- Quince inmigrantes fueron rechazados en la frontera de Ceuta y devueltos a Marruecos ayer
- La supresión de los «rechazos en frontera» figuraba en el programa electoral del PSOE de 2016

«No ha habido ninguna irregularidad. Me consta que los agentes han actuado conforme a la legalidad vigente». Así respondió anoche en la cadena SER el ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, al ser preguntado por un vídeo difundido el jueves por «El Faro de Ceuta» tras el salto masivo en el que aparecen dos migrantes que son devueltos a territorio marroquí en contra de su voluntad y entre lamentos.

Fuentes del Ministerio del Interior confirmaron a este diario que se han producido devoluciones sumarias de migrantes en el salto a la valla fronteriza de Ceuta de este 26 de julio por parte de 602 migrantes indocumentados de origen subsahariano, al tiempo que recordaron que se realizaban en aplicación «de la ley de Extranjería».

Esta práctica -también conocida como devolución en caliente- es una medida recogida en la Ley de Seguridad Ciudadana que ampara la devolución inmediata a Marruecos de los migrantes interceptados en el salto de las vallas de Ceuta y Melilla bajo la figura jurídica del «rechazo en frontera». Fue puesta en marcha en abril de 2015, con el Gobierno de Mariano Rajoy al frente, aunque era una forma de operar habitual de los cuerpos de seguridad desde quince años atrás.

En un vídeo de «El Faro de Ceuta» aparecen dos migrantes que son devueltos a territorio marroquí en contra de su voluntad y entre lamentos. Fuentes de Interior reconocieron a Europa Press los hechos que están grabados, pero hacen hincapié en que se ejecutan de acuerdo a la ley que está en vigor y puntualizan que así sucederá mientras no haya un cambio normativo. En este sentido, las mismas fuentes recalcan que cualquier modificación legislativa en materia de inmigración será consensuada con Europa.

El Tribunal Europeo de Derechos Humanos condenó a indemnizar con 10.000 euros a dos personas que fueron devueltas a Marruecos tras entrar en España a través de la valla de Melilla, al considerar que se produjo una expulsión colectiva contraria a la Convención Europea de los Derechos Humanos. El Alto Tribunal admitió a trámite un recurso del Gobierno español -entonces liderado por Rajoy- contra la sentencia y está previsto que en septiembre lo examine. En este contexto, el nuevo Gobierno de Pedro Sánchez está revisando el recurso interpuesto por el anterior Ejecutivo contra la resolución del TEDH.

La derogación de las devoluciones sumarias contempladas en la disposición adicional de la Ley 4/2015 de Protección de la Seguridad Ciudadana, era uno de los compromisos contemplados en el programa electoral de Pedro Sánchez en 2016. Una vez en el Gobierno, no ha precisado nada acerca de esta práctica; únicamente

anunció que estaba estudiando si retirar o no el recurso del anterior Gobierno del PP contra la sentencia del TEDH.

(6) Una curvatura anti-trepa en lo alto de las vallas, idea para sustituir las cuchillas

- Será un nuevo sistema no lesivo y que, sin disminuir los niveles de seguridad, respetará los derechos humanos

«Con carácter inmediato», según aseguró el jueves el ministro del Interior, se retirarán los alambres de cuchillas de las vallas de Ceuta y Melilla y serán sustituidos por un nuevo sistema no lesivo y que, sin disminuir los niveles de seguridad, respetará los derechos humanos. Fernando Grande-Marlaska espera más estudios técnicos, pero ya ha podido ver el primer informe que encargó, en el que, según fuentes conocedoras, una de las propuestas es que la alambrada se remate en la parte más alta por una «estructura en sentido curvado hacia quien intenta treparla», que hace imposible poder superarla. Entre los prototipos que valoró EE.UU. para su muro de separación de México, uno estaba coronado por un enorme cilindro horizontal que cumplía igual función.

(7) Marlaska admite que la crisis migratoria es «excepcional y extraordinaria»

- El ministro de Interior viajó a Algeciras y negó que exista ningún «colapso» migratorio

El ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, ha reconocido este sábado desde Algeciras (Cádiz), que se está produciendo una «situación absolutamente excepcional y extraordinaria» con la llegada de cientos de migrantes a diario en las últimas semanas a las costas españolas, especialmente andaluzas, si bien ha negado que se esté dando un «colapso» migratorio, porque la situación está «absolutamente controlada y controlable» por parte de las Fuerzas y Cuerpos de

Seguridad del Estado, Cruz Roja y otras ONG, así como por los medios que desde el Gobierno se están «implementando», según ha comentado.

Así lo ha indicado el ministro en declaraciones a los periodistas desde Algeciras (Cádiz), localidad a la que se ha desplazado este sábado junto al delegado del Gobierno en Andalucía, Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, para realizar una visita de trabajo con la que supervisar el dispositivo de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado que participan en la acogida y reseña de inmigrantes.

El ministro ha explicado que el fin principal de su visita ha sido «agradecer la profesionalidad, humanidad y el cumplimiento de la ley» por parte de «todos los agentes de la autoridad, Policía Nacional y Guardia Civil», algo que ha podido «comprobar» de primera mano este sábado, aunque «ya lo sabía», según ha apostillado Grande-Marlaska.

El titular de Interior -que ha dedicado un «recordatorio expreso» a la Guardia Civil de Ceuta por su «profesionalidad y proporcionalidad en el cumplimiento de su actuación» ante los «hechos muy cruentos» que vivió esta semana tras la entrada de cientos de personas tras saltar la valla de la ciudad autónoma- ha subrayado que «el problema de la migración es un problema de Europa, y necesita una solución europea». Además, ha apuntado que «no es algo que nos pille de improviso», sino que es algo que «ya se debía prever», si bien «ha habido un poco de imprevisión en el Gobierno anterior» del PP.

En ese sentido, ha destacado que en el año 2016 «ya hubo una entrada de 8.100 personas aproximadamente», pero la cifra se incrementó «en un 170 por ciento en 2017, con más de 22.000», y para este año 2018 «había previsión de que se iba a incrementar de manera sustancial» la llegada de migrantes.

El ministro ha defendido la actuación del actual Gobierno socialista de Pedro Sánchez, con medidas como la anunciada apertura de un centro en el término municipal de San Roque (Cádiz), en el puerto de Algeciras, con ayuda de la Autoridad Portuaria y la Delegación del Gobierno, que empezará a funcionar el

próximo 1 de agosto «de forma gradual», para comprobar así que «va correctamente y, si hay alguna disfunción, corregirla inmediatamente», según ha explicado el titular de Interior, que ha concretado que el centro tendrá capacidad para «más de 600 personas».

Por otro lado, Grande-Marlaska ha aprovechado la ocasión para lamentar que este viernes se rechazara en el Congreso de los Diputados la nueva senda de déficit planteada por el Gobierno, ya que suponía «la oportunidad de contar con 6.000 millones de euros de más autorizados por la Unión Europea», pero con los que, «por deslealtad institucional, no vamos a poder contar para sanidad, educación, ni para muchas cosas», según ha criticado.

No obstante, ha apostillado que, «independientemente de eso, este Gobierno va a paliar estas situaciones dentro de las posibilidades y de forma efectiva, contemos con el Presupuesto que podamos contar».

Preguntado por la situación de migrantes que están teniendo que pasar la noche en el buque «María Zambrano» de Salvamento Marítimo en los últimos días en Algeciras, el ministro ha insistido en que la situación actual es «absolutamente excepcional», y desde el Gobierno se están adoptando «todas las medidas necesarias y precisas para que esa situación sea lo más breve posible».

En la misma línea, el delegado del Gobierno en Andalucía, Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, ha defendido que se está intentando «atender a las personas que vienen a esta tierra buscando fundamentalmente una vida mejor en el menor tiempo posible, con la mayor dignidad». Al respecto, ha indicado que los ministerios del Interior y de Trabajo «están coordinándose» para que, «en todas las secuencias que tiene la llegada de migrantes a nuestra tierra, sean tratados lo mejor posible».

Marruecos y la UE

A preguntas de la prensa sobre cómo ve la posición de Marruecos ante esta crisis migratoria, el ministro del Interior ha indicado que la valora «de forma adecuada», y ha recordado que, con el país del norte de África, España mantiene «relaciones

históricas muy especiales, de vecindad y también de amigos», y «su conducta es absolutamente razonable y la de un país aliado».

Además, ha apuntado que «Marruecos también está sufriendo los flujos migratorios de forma importante».

Respecto al papel de la UE en esta cuestión, Grande-Marlaska ha comentado que «está respondiendo», y ha agregado que «gran parte de la Unión Europea ya sabe que esto es un problema europeo, y la solución es europea», y, además, «se están agilizando proyectos de ayuda para la protección de fronteras que pronto determinarán que una cantidad importante de fondos puedan ser destinados directamente a políticas de migración».

Operación de paso del Estrecho

Por otra parte, el ministro ha recordado que este fin de semana es especial en el marco de la Operación Paso del Estrecho (OPE) porque alcanza su «pico más alto», si bien ha destacado que «está funcionando con las altas cotas de calidad como lo viene haciendo».

El titular de Interior ha recordado que, en el conjunto de la operación, se registra el movimiento de «tres millones de personas y 700.000 vehículos», y a las 14.00 horas de este sábado «ya habían pasado al menos 5.000 vehículos, y no había habido ningún problema», según ha explicado.

(8) Casado: «No es posible que haya papeles para todos los inmigrantes»

- El nuevo presidente del PP afirmó que hay que decirlo «aunque sea políticamente incorrecto»

El presidente nacional del Partido Popular, Pablo Casado, ha afirmado este domingo en Ávila que «no es posible que haya papeles para todos, no es posible que España pueda absorber millones de africanos que quieren venir a Europa». «Y, como no es

posible, tenemos que empezar a decirlo aunque sea políticamente incorrecto», ha señalado.

Así lo ha expresado este domingo en declaraciones a los medios en Ávila, donde ha visitado la estatua levantada al abulense Adolfo Suárez, presidente del Gobierno durante la Transición, y se ha reunido con la Junta Directiva Provincial del PP de Ávila, según informa el PP en una nota.

Para Casado, en materia de inmigración «no cabe la demagogia», pues «la izquierda no tiene el monopolio de los buenos sentimientos». «A nosotros también nos desgarra ver estas imágenes, pero creo que tenemos que ser responsables y no ser populistas», ha dicho.

En este sentido, ha apuntado que desde el PP van a ser «muy sinceros y muy responsables con esta cuestión, que a la gente le está preocupando, y es compatible hacerlo con seguridad pero, al mismo tiempo, con la solidaridad de la que siempre España ha hecho gala».

Asimismo, el dirigente popular ha defendido que el PP «no va a consentir ataques a policías» y va a defender «la cooperación en materia de seguridad y el apoyo sin complejos y sin fisuras a la Policía y a la Guardia Civil».

Además, ha destacado que, tras anunciar este sábado que va a visitar el miércoles Almería y Ceuta para preocuparse por la llegada masiva de migrantes, «apenas dos horas después el Gobierno anunció que sí que iba visitar estas localidades». «Eso quiere decir que el PP está liderando no solo la oposición, sino la alternativa e iniciativa en España», ha recalcado.

En cuanto a la lucha contra las mafias, ha insistido en que hay que apoyar a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado (FCSE) y «darles las gracias» por defender las fronteras, los derechos y libertades de los españoles. En segundo lugar, ha expuesto que es necesaria la cooperación internacional entre el Frontex y las autoridades europeas de todos los países frente a este problema global. «Tenemos

que proteger nuestras fronteras como país, pero también como frontera sur de Europa», añade.

En tercer lugar, Casado ha subrayado la necesidad de la cooperación y la solidaridad en origen, mediante planes para la formación y la empleabilidad, para que «esa pobre gente no se vea abocada a echarse a una muerte segura al mar, sino que pueda tener ayuda, conquistar, tener un futuro mejor». «De nada sirve decir que se van a retirar las concertinas o que se va a hacer una política de papeles para todos», ha criticado.

(9) Rivera exige a Sánchez ir «más allá de ocurrencias y el buenismo» en inmigración

- El secretario de Sociedad Civil y Movimiento Popular de Podemos, Rafael Mayoral, acusa a Casado de crear alarma para «desviar el foco» de los temas importantes

El presidente de Ciudadanos, Albert Rivera, ha señalado hoy en Ceuta que no se puede «mirar para otro lado» ante el «problema de la inmigración irregular» y ha pedido al Gobierno de Pedro Sánchez ir «más allá de las ocurrencias, del buenismo y de los comités de marketing, que solo están creando un efecto llamada».

Rivera ha realizado estas declaraciones en la aduana de Ceuta después de visitar el perímetro fronterizo con Marruecos, concretamente la zona por donde el pasado jueves un total de 602 inmigrantes subsaharianos accedieron a la ciudad en un asalto masivo. Acompañado por el candidato de Cs a la Junta de Andalucía, Juan Marín, Rivera ha mantenido un encuentro con miembros de la Guardia Civil y la Policía Nacional en el paso fronterizo.

Ha insistido en que ante los problemas de España «no se puede mirar para otro lado, hay que estar aquí, escuchar a los agentes, a los ceutíes que sufren esta

problemática como otros lugares de España como Cádiz; tenemos un problema que es la inmigración irregular.

Sánchez, «culpable»

Por parte del PP, el secretario general, Teodoro García Egea, considera que en el problema de la inmigración ilegal los inmigrantes son «las víctimas» y las mafias que negocian con ellos las «culpables», pero también cree que el «responsable» y quien debe poner soluciones sobre la mesa es el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez.

El grupo popular pedirá la comparecencia del ministro del Interior, Fernando Grande Marlaska, para que informe de las gestiones de su departamento en esta materia. García Egea ha lamentado las «descalificaciones» que se han producido contra el líder del partido, Pablo Casado, por sus últimas declaraciones sobre inmigración, cuando dijo que «no es posible que haya papeles para todos».

Ha considerado que las críticas a Casado «por hablar claro» demuestran que es el líder político al que «más temen» tanto desde el PSOE como desde Ciudadanos y Podemos. Casado «no se esconde y da la cara» y eso es «lo que asusta», ha añadido García Egea, para quien estos ataques también demuestran que el PP «ha vuelto».

«Desviar el foco»

Por su parte, también en términos de inmigración, el secretario de Sociedad Civil y Movimiento Popular de Podemos, Rafael Mayoral, ha acusado al líder del PP, Pablo Casado, de querer generar una situación de alarma con la inmigración para «desviar el foco» de la precariedad generalizada que se está ofreciendo a los sectores populares.

Mayoral, en una rueda de prensa en el Congreso, se ha referido al posicionamiento de Casado con el problema de la inmigración cuando ayer afirmó que no es posible facilitar papeles a los millones de inmigrantes que quieren venir a Europa ni es sostenible un Estado del bienestar que pueda absorber a todos.

Lo que intenta Casado, cree el dirigente de Podemos, es que los ciudadanos se olviden de los principales problemas que afectan al país, como que los alquileres se están disparando y la gente tiene dificultades para encontrar un empleo o que hay una «devaluación salarial salvaje» que hace que la gente tiene serias dificultades para poder vivir.

(10) Un total de 1.426 inmigrantes llegan a Ceuta en lo que va de año, casi la mitad tras asaltar la valla fronteriza

- Según cifras del Ministerio del Interior del 1 de enero al 15 de julio, 824 inmigrantes lograron acceder bien por vía marítima o terrestre, a los que habría que sumar los 602 inmigrantes que este jueves llegaban hasta la ciudad autónoma

Un total de 1.426 inmigrantes, la mayoría de ellos subsaharianos, han conseguido entrar ilegalmente en Ceuta en lo que va de año, casi la mitad de ellos -602 personas- en el asalto masivo al vallado fronterizo del pasado jueves.

Este asalto ha disparado hasta los 1.426 el número de personas que han accedido de manera ilegal a Ceuta, un 7 por ciento más con respecto al mismo periodo del pasado año, según los datos facilitados a Efe por fuentes policiales.

Según cifras del Ministerio del Interior del 1 de enero al 15 de julio, 824 inmigrantes lograron acceder bien por vía marítima o terrestre a la ciudad de Ceuta, a los que habría que sumar los 602 inmigrantes que este jueves llegaban hasta Ceuta, lo que dispararía la cifra total de inmigrantes que hasta el momento han logrado acceder a la ciudad hasta los 1.426 personas.

El elevado número de inmigrantes concentrados en los montes cercanos a Ceuta hace presagiar que la cifra de entradas de inmigrantes a la ciudad autónoma supere con creces a la registrada, no solo el pasado año con la llegada de 2.252 inmigrantes, sino a las de años anteriores.

El número más alto de entradas irregulares de inmigrantes en Ceuta fue en 2016, con 2.604 personas registradas, en una tendencia al alza que se mantiene desde 2013, cuando accedieron a la ciudad 1.597 inmigrantes frente a los 624 registrados en 2012.

Así, en 2014 se registraron 1.653 inmigrantes; en 2015 llegaron un total de 2.138 inmigrantes, en 2016 fueron 2.604 los inmigrantes que lograron entrar a Ceuta, y finalmente el pasado año los inmigrantes registrados fueron 2.252.

De los 1.426 euros inmigrantes llegados hasta la ciudad en lo que va de año, 253 lo han hecho por vía marítima a través de 21 pateras interceptadas por la Guardia Civil, mientras que el resto, un total de 1.173 inmigrantes lo han hecho a través del perímetro fronterizo con Marruecos.

(11) Marlaska insiste en retirar las concertinas pese al asalto en Ceuta

- El Gobierno rechaza que haya efecto llamada y ve tendencia al alza desde 2013

En plena escalada política del debate sobre la inmigración, el ministro de Interior, Fernando Grande-Marlaska, se reiteró en su rechazo al uso de concertinas en las vallas fronterizas de Ceuta y Melilla. También rechazó la utilización de material antidisturbios para frenar los asaltos masivos como los de la pasada semana. «No son la solución a nada, y lo repetiré cuantas veces sea necesario: tratamos de mantener una frontera en las mismas condiciones de seguridad pero por medios no cruentos», dijo ayer.

El Gobierno niega que haya implementado un cambio en la política migratoria que esté provocando el incremento de llegadas de inmigrantes a las costas españolas. El Ejecutivo de Pedro Sánchez cuestiona las «declaraciones políticas» y las informaciones «que están instalando en la opinión pública la idea de que la situación migratoria es insostenible».

Desde el Gobierno se rechaza que se pueda hablar de un «efecto llamada» por la acogida del Aquarius o el anuncio de sustitución de las concertinas. Desde La Moncloa se ha trabajado con los ministerios competentes para recabar datos que «desmienten» esa percepción y se carga la culpa en la «falta de previsión» del anterior Gobierno.

En el nuevo Ejecutivo aseguran que «este es un problema que va a afectar hoy y mañana a cualquier gobierno», y rechazan que se esté produciendo ahora un cambio sustancial. Los datos que se facilitan respecto a las llegadas por vía marítima apuntan al pasado verano como el del verdadero boom de llegadas de inmigrantes irregulares por vía marítima. La tendencia se mantiene al alza desde 2013. Según los datos que aporta el Gobierno, en 2016 llegaron a nuestras costas 8.162 irregulares, pero en 2017 esto se disparó un 269%, hasta 21.989. En 2018 y hasta la llegada de este Gobierno ya habían llegado 7.970 personas.

Emergencia

Desde el Ejecutivo no se quiere generar alarma, pero sus actos ponen de manifiesto que la situación ya se considera «de emergencia». Tanto para activar el proceso de licitación del nuevo Centro de Recepción de Inmigrantes ubicado en las instalaciones de San Roque (Cádiz) como en la insistencia del Gobierno por vincular a las instituciones europeas en esta cuestión.

El presidente Sánchez envió una carta al presidente de la CE, Jean-Claude Juncker, demandando apoyo comunitario. Moncloa confirma el envío de esa petición, pero fue la portavoz comunitaria de Interior, Natasha Bertaud, la que ayer anunció que «España ha pedido asistencia de emergencia adicional, que hemos recibido y estamos analizando».

Los datos que maneja el Gobierno sobre la atención a pie de playa también apuntan a que el pasado verano se produjo un fuerte incremento en las llegadas por vía marítima, aunque la tendencia de este año va por la misma línea. Durante 2017 dentro del programa de atención a pie de playa fueron atendidas 24.375 personas,

un 132% más que en 2016, cuando se atendió a 10.490 personas, según los datos que facilita el Gobierno. En 2018 han sido atendidas ya 22.082 personas hasta el 26 de julio.

Los datos de los que dispone el Ejecutivo sobre personas acogidas por la red de atención humanitaria señalan que en 2017 se acogió a 16.211 personas, un 70% más que en 2016 (9.562). En lo que llevamos de 2018 este mismo programa ha atendido ya a 13.834 personas.

El Gobierno ha convocado para el próximo jueves la comisión de Asuntos Migratorios, que preside la vicepresidenta, Carmen Calvo. El próximo lunes se celebrará la Comisión Sectorial de Migraciones con las comunidades autónomas.

(12) Un inmigrante salta la valla de Ceuta durante la visita de Rivera a la frontera

- Otros cuatro inmigrantes desistieron del intento y se dieron a la fuga por los montes marroquíes. Es el primer salto desde la entrada masiva de 602 personas

Un joven subsahariano ha conseguido saltar la doble valla fronteriza que separa Ceuta de Marruecos, el primero que lo logra después de que el pasado 26 de julio lo hicieran 602 inmigrantes en un salto masivo al vallado.

Según han informado hoy a Efe fuentes de la Guardia Civil, el inmigrante, que iba acompañado por otros cinco subsaharianos, logró saltar la valla en la mañana de ayer en la zona conocida como «El Collado», más cerca de la frontera norte de Benzú.

Los otros cuatro inmigrantes desistieron del intento y se dieron a la fuga por los montes marroquíes. El inmigrante que saltó la valla llegó por sus propios medios al Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes (CETI), donde fue atendido por la Cruz Roja.

El salto prácticamente coincidió con la visita que en esos momentos realizaba al perímetro fronterizo el líder de Ciudadanos, Albert Rivera, aunque se produjo en una zona alejada de donde estaba el político.

Ha sido el primero que consigue saltar la doble valla fronteriza después de que el pasado día 26 de julio lo hicieran otros 602 inmigrantes en uno de los saltos más multitudinarios y virulentos que se recuerdan en la ciudad.

(13) El Gobierno acusa a Casado y Rivera de sumarse a tendencias racistas

- PP y Cs compiten por liderar el discurso contra la inmigración irregular mientras el Gobierno los acusa de no respetar los derechos humanos

La llegada de inmigrantes irregulares a las costas españolas se ha convertido en arma electoral entre los partidos políticos. El ministro de Interior, Fernando Grande-Marlaska, se encontraba ayer en Mauritania para reforzar la cooperación en la lucha contra la inmigración irregular. Lo hacía después de desplazarse durante el fin de semana a Algeciras para inspeccionar los dispositivos de asistencia.

El Gobierno rechaza que su política migratoria esté provocando un efecto llamada y ayer se lanzó a criticar a PP y a Ciudadanos por realizar «paseos electorales». Pero lo cierto es que ya reconoce que la situación requiere actuaciones específicas. Se reconoce desde el Gobierno que hay que hacer «pedagogía» y «pelear el relato» en un asunto que asumen que genera mucha atención ciudadana.

La cuestión ha abierto una disputa política para aprovechar la cuestión. El sábado el nuevo presidente del PP, Pablo Casado, anunciaba su intención de visitar la valla de Ceuta para apoyar a la Guardia Civil. En un comunicado el PP informaba ese día de esta visita para mañana miércoles 1 de agosto. Lo hacían después de que 602 inmigrantes irregulares de origen subsahariano accediesen el pasado jueves a

territorio español en grupo utilizando «medios virulentos» contra los agentes de la autoridad.

Un día después de que Casado anunciase su visita hacia lo propio el presidente de Ciudadanos, Albert Rivera, que encontró hueco en su agenda para hacerlo con más premura. Ayer se desplazó hasta la valla de Ceuta. «Quería venir a conocer de primera mano la presión migratoria y a apoyar a nuestros agentes. Para poner fin a la inmigración irregular, necesitan apoyo y aquí echo en falta al Gobierno», criticó el líder de Cs. Rivera echa parte de la culpa a la política de gestos del nuevo Ejecutivo, como la recepción del Aquarius o el anuncio del fin de las concertinas. Aunque también reconoce el importante efecto derivado del cierre de puertos en Italia. «No me parece decente que el Gobierno diga una cosa en el puerto de Valencia pero luego aquí en Ceuta no esté ni se le espere».

El líder de Cs planteó que el asalto del pasado jueves fue obra de una «organización casi militar». «Muchas de las mafias ya conocen cómo superar estos obstáculos: radiales, heces, cal viva. La tecnología será una de las apuestas de Ciudadanos para controlar este problema», dijo Rivera. El líder de Cs dijo que defiende una inmigración regular ordenada.

«Buscan la confrontación»

Tras varios días rebajando el perfil, el Ejecutivo se esforzó ayer en responder a las actuaciones de PP y Ciudadanos. La ministra de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social, Magdalena Valerio, dijo que líderes «como Pablo Casado o Albert Rivera, con una total irresponsabilidad y falta de respeto a los derechos humanos, están intentando buscar un camino hacia la confrontación entre personas de nuestro país y personas que necesitan una ayuda humanitaria».

En declaraciones a los periodistas realizadas tras una visita a un centro para acogida de inmigrantes de manera temporal en la provincia de Cádiz, Valerio dijo que la actuación de Rivera y Casado «no es razonable» salvo que «quieran sumarse a las tendencias de algunos líderes de Europa que son racistas y xenófobas».

El debate se calentó desde el domingo, después de que Casado manifestase que «no es posible que haya papeles para todos, ni es sostenible un Estado de bienestar que pueda absorber a los millones de africanos que quieren venir a Europa». El PP y también Ciudadanos van a pedir la comparecencia del ministro Marlaska en el Congreso de los Diputados. Ayer Casado defendió que cuando gobernó el PP «no ha habido problemas con la acogida de inmigrantes», y se remontó a los años noventa para señalar que entonces «no hubo problemas» con la acogida, que fue «ordenada y legal, integrada y sin guetos».

Mientras PP y Ciudadanos pugnan en este apartado, el partido VOX reclama para sí la paternidad de la preocupación por esta cuestión. De hecho, su secretario general, Javier Ortega, fue el primero en visitar Ceuta. VOX plantea cuestiones como la devolución inmediata, la prohibición de ayudas sociales a inmigrantes ilegales o reforzar las fronteras en Ceuta y Melilla con un muro de hormigón.

(14) «De momento, España es un país sin brotes de odio hacia el extranjero»

- El presidente de la Comisión de Migraciones de la Conferencia Episcopal alerta de que las informaciones falsas pueden favorecer la xenofobia

El presidente de la Comisión de Migraciones de la Conferencia Episcopal Española, Juan Antonio Menéndez, ha instado este martes a los poderes políticos, económicos y a los medios de comunicación, a hacer un esfuerzo por desmentir noticias falsas sobre la inmigración para no favorecer la xenofobia en España. El también obispo de Astorga ha asegurado que España «de momento» es un país tolerante y «sin brotes de odio hacia el extranjero» pero ha alertado de que esa proliferación de noticias falsas sobre en todo en las redes sociales puede influir de manera negativa, en favor de xenofobia.

Sobre las cifras de porcentaje de inmigrantes ilegales en España, ha asegurado que de los 900.000 que llegan cada año, solo 20.000 son irregulares y ha agregado que del total de los que llegan a España sólo se quedan 100.000, informa Efe

«Si empezamos a decir cosas falsas o comentarios innecesarios puede ocurrir que los ciudadanos se las acaben creyendo» ha agregado.

Los medios de comunicación, ha dicho, «muchas veces arrastrados por las agendas políticas y económicas, no siempre tratan en su justa medida el fenómeno de la inmigración».

El obispo de Astorga ha insistido en que «el foco de atención se pone siempre en los inmigrantes que llegan en patera», ante lo que ha agregado que «lo futbolistas o los altos cargos de las empresas muchas veces también son inmigrantes».

Además ha lamentado que sólo se hable de las muertes de los inmigrantes a bordo de barcos en el Mediterráneo «porque cruzando el desierto también muere mucha gente» y ha pedido que no se silencie.

En cuanto a la situación actual de la inmigración, ha dicho que en los últimos años ha cambiado el modelo y ha pasado de ser «una burbuja migratoria» a una «migración circular».

«Muchos de los que vienen a la Unión Europea después viajan a América y de ahí regresan a sus países de origen», ha añadido.

También ha mantenido que los inmigrantes que llegan ayudan a mantener los índices de natalidad y también que está comprobado que son en gran parte artífices del crecimiento económico que España está experimentando en los últimos años.

«No debemos olvidar la riqueza y las posibilidades que supone la presencia de inmigrantes para los países de acogida», ha dicho.

(15) Casado, en Algeciras: «El monopolio de los buenos sentimientos no lo tiene la izquierda»

- El líder del PP viaja a Algeciras y Ceuta y saluda personalmente a los inmigrantes asistidos. «Eres el mejor», le dice uno

El presidente del PP, Pablo Casado, ha visitado hoy miércoles Algeciras y Ceuta para conocer de primera la mano las labores de la Guardia Civil, Cruz Roja, Policía Nacional y Salvamento Marítimo para acoger a los miles de inmigrantes que están llegando a las costas españolas en las últimas semanas.

Desde que fuera elegido líder del PP, Casado ha criticado duramente la política migratoria del Gobierno de Pedro Sánchez, y hoy también ha abogado por una «inmigración legal, ordenada, con vocación de incorporarse al mercado laboral y que busque la integración en las sociedades que los acoge».

«El problema del Gobierno socialista —ha dicho— es que no tienen una posición ideológica clara sobre este tema».

Hoy, en su primera parada, en Algeciras, Casado ha hablado en inglés y francés con los inmigrantes y les ha saludado personalmente. Uno de ellos le ha dicho: «You are the best» (eres el mejor). El PSOE ha tachado de demagógico este gesto del presidente del PP. A través de un mensaje en Twitter ha puesto el acento en el mensaje lanzado el pasado fin de semana por Casado en el que aseguraba que no podía haber papeles para todos los migrantes africanos que esperaban llegar a España.

«¿Y no les ha dicho Casado que "hay millones de africanos esperando" y que en España "no hay papeles para todos"?», se ha preguntado el PSOE, en un momento en el que el debate público se centra en la presión migratoria. Así, frente al discurso de Casado que critica el «buenismo» y la «demagogia» del Gobierno con este tema, al que acusan de alentar el 'efecto llamada' tras acoger el barco Aquarius, Ferraz ha

asegurado que «hay que tener muy poca decencia y mucha demagogia» para protagonizar esa estampa.

El líder «popular» viaja a Algeciras y Ceuta para defender una inmigración «legal» y «ordenada» en la que no es posible que haya «papeles para todos», unas palabras que le han granjeado las críticas de la izquierda, que ha comparado su discurso con el del viceprimer ministro italiano, el ultraderechista Mateo Salvini. Pablo Casado ha apuntado hoy que que planteará en su reunión con Sánchez la necesidad de que haya una política «eficaz, sin demagogia y sin buenismos».

«Responsabilidad sin demagogia» son sus receteas para abordar la inmigración y ha apostado por un «Plan Marshall para África». Los países occidentales deben apostar «no simplemente por ayudas que puedan acabar en manos de gobiernos corruptos, sino por la institucionalización, la educación, la inserción laboral y la inmigración regulada».

«El monopolio de los buenos sentimientos no lo tiene la izquierda, a mí también me desgarra hablar con estos inmigrantes, saber lo que les ha pasado, lo que están sufriendo y sobre todo saber que todavía les quedan meses muy duros. Yo también soy persona, a mí también me resulta dramático que en África haya tanta pobreza y que en Europa no hayan sido sensibles a ello», ha recalcado el líder del PP para después insistir en que «no hay papeles para todos».

«De nada sirven ni populismos, ni buenismos, ni demagogias. No se va a resolver esta situación diciendo que va a haber papeles para todos, que el Estado del bienestar es ilimitado o que la ruta de la inmigración ilegal en España es más fácil que en otros países», ha concluido.